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Обсуждаем главные 
новости четверга - 18:00

Татьяна ИВАНОВА

Работодатели 
активно ищут 
менеджеров по 
работе с клиентами 
и водителей.

Летом 2025 года в Иркут-
ской области наибольшим 
спросом у работодателей 
пользуются продавцы, менед-
жеры по работе с клиентами 
и водители. Согласно стати-
стике, в июне больше всего 
открытых вакансий приходит-
ся на продавцов-консультан-
тов и продавцов-кассиров - 
965 предложений. Немного 

меньше работодатели ищут 
менеджеров по продажам 
и клиентскому обслужива-
нию - 893 позиции. Замыка-
ют тройку лидеров водители 
с 844 вакансиями.

- Если сравнить с про-
шлым годом, ситуация из-
менилась, - рассказывают в 
пресс-службе онлайн-плат-
формы hh.ru. - Летом 2024-го 
на первом месте были води-
тели, затем шли продавцы, а 
третью строчку 
занимали ме-
неджеры.

Также в спи-
ске популярных 
профессий ре-

гиона значатся машинисты, 
разнорабочие, повара, бух-
галтеры, врачи, сварщики, 
инженеры, слесари, убор-
щики, официанты и другие 
специалисты.

А вот казначеи, фитнес-
тренеры, агрономы, тести-
ровщики и некоторые другие 
профессии оказались наи-
менее востребованными - по 
ним за месяц появилось все-
го от двух до пяти вакансий.

Продавцы возглавили рейтинг 
вакансий летом 2025 года в регионе

Татьяна ИВАНОВА

При этом  
12 выпускников 
нарушили правила 
сдачи экзаменов.

Результаты единых го-
сударственных экзаменов 
по русскому языку, обще-
ствознанию, физике и био-
логии пополнили копилку 
Иркутской области на 14 
высших оценок. На данный 
момент в регионе уже 32 
стобалльника. И это не 
предел, результаты неко-
торых экзаменов пока не-
известны.

- В 2025 году 11 школьни-
ков блестяще справились с 
обязательным экзаменом 
по русскому языку. Среди 
них - четверо из Иркутска, 
двое из Усть-Илимска, а 
также по одному пред-
ставителю Ангарска, Усо-
лья-Сибирского, Нижнеи-
лимского и Шелеховского 
районов. Кроме того, сто-
балльный результат пока-
зала студентка Иркутского 
энергетического колледжа. 
По одному выпускнику по-
лучили наивысшие оценки 
по физике (Ангарск), об-
ществознанию и биологии 
(оба - Иркутск), - поделился 

министр образования Мак-
сим Парфенов.

Однако некоторые вы-
пускники были удалены с 
экзамена. Как сообщает 
Уполномоченный по правам 
ребенка Татьяна Афанасье-
ва, в 2025 году в регионе 
было зафиксировано 12 на-
рушений. В четырех случаях 
и заметили, что школьники 
пользуются телефонами, а 
еще в восьми - шпаргалками.

В Приангарье уже  
32 стобалльника за ЕГЭ
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Самые важные новости, 
фото и видео -  

в телеграм-канале  
«КП» - Иркутск»
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Яйца  
в магазинах 
Иркутска 
подешевели 
на треть. 
Почему? И тенденция снижения стоимости,  

по прогнозам аналитиков, продолжится.
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84 года назад, 
началась Великая 
Отечественная война: 
Какое чудо спасло СССР 
от разгрома в 1941-м?

Продолжение на стр. 10 ‣

Лилия СОКОЛЬНИКОВА

Что изменилось 
для авиапассажиров этим 
летом, а что осталось 
на уровне слухов.

В начале сезона отпусков что ни 
день - то новая идея о том, как бы 
улучшить (или осложнить) жизнь 
авиапассажирам. Из свежих: в Гос-
думе предложили запретить авиа-
компаниям самим определять разме-
ры ручной клади (видимо, габариты 
рюкзаков требуют особого федераль-
ного закона, по мнению депутатов). 
А еще - отменить невозвратные би-
леты на самолеты. Впрочем, и то и 
другое вряд ли станет былью.

Разбираемся в самых нашумевших и 
небанальных идеях и реальных новше-
ствах для пассажиров.
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Летим  
без песен  
и на трезвую  
голову
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ТОЧКИ  
ПРОРЫВА

- Действительно ли у Красной армии 
на начало войны было больше самолетов 
и танков, чем у немецкого вермахта?

- Это сложный вопрос. Да, если 
смотреть на общие цифры, танков 
у Красной армии вроде бы было боль-
ше. У нас под 14 тысяч (правда, часть 
не на ходу) против 4,6 тысячи танков 
вермахта и его союзников. Самоле-
тов у нас числилось почти 9,4 тысячи 
против 4,4 тысячи у немцев и их са-
теллитов. Ну и орудий и минометов 
у Советского Союза было под 53 ты-
сячи - почти на 10 тысяч больше, чем 
у рейха. Но если мы посмотрим на 
количество войск, противостоящих 
друг другу 22 июня 1941 года, то мы 
увидим, что у СССР личного состава 
меньше - в целом. А на направлениях 
прорыва у немцев преимущество было 
в два, иногда в два с половиной раза!

- Только у немецкой группы армий 
«Центр» или у всех?

- Не на всем протяжении фронта, 
а именно на участках главного про-
рыва всех трех основных групп армий 
немцев. Посмотрим на общее соот-
ношении сил на Северо-Западном 
направлении. Превосходство гер-
манской группы армий «Север» по 
личному составу тут было над совет-
скими войсками 1 к 1,23. Почти ниче-
го. Орудия и минометы - 1 к 1,1, тоже 
вроде некритично. А самолетов у нас 
там даже в 2 раза больше было - в це-
лом. Но при этом на участке нашей 8-й 
армии, которой пришлось вступить 
в боевые действия в 3.40 утра 22 июня 
(Прибалтийский фронт. - Ред.), то есть 
на 20 минут раньше официального на-
чала войны, личного состава у немцев 
было больше в 4,4 раза! И в орудиях, 
минометах у них тут в 2,9 раза превос-
ходство оказалось.

- На других направлениях схожая 
картина?

- В знаменитом Сувалковском ко-
ридоре (территория на границе между 
Литвой и Польшей. - Ред.) соотно-
шение солдат было в пользу немцев 1 
к 1,74. Орудий и минометов 1,4 - к 4,7. 
Танков и бронемашин - 1 к 3,9! И так 
по всем участкам прорыва немцы соз-
дали стратегическое преимущество 

нападающего, который действует вне-
запно. Группа армий «Центр» в лич-
ном составе превосходила стоящие 
против нее советскиие войска в 1,8 
раза. В пушках - в 2 раза. Интересно, 
что больше всего солдат у немцев было 
в группе армий «Юг» - 57 дивизий. Од-
нако самой мощной считалась группа 
армий «Центр» фон Бока - 50 дивизий, 
но и 1680 самолетов.

ТАРАТАЙКИ И ТАНКИ
- А танки? Немцы же еще по ходу 

завоевания Европы придумали такти-
ку удара бронекулаком. Как мы этот 
удар пропустили, если танков у нас 
было больше?

- По количеству - да, больше. Да 
и по качеству - у нас уже были хо-
рошие новые Т-34 и тяжелые КВ. 
А у немцев к июню 1941-го тяже-

лых танков практически и не было. 
В основном воевали на Pz.I и Pz.
II. Это таратайки по сравнению 
с нашими. Но подготовка танки-
стов у нас была слабее. У нас при-
ходил тракторист - его сразу стави-
ли водителем-механиком. Откатал 
месяц - и вперед, в бой. У немцев 
слаженность танкового экипажа до 
войны занимала от двух до трех лет! 
Они получили военный опыт в Ев-
ропе. Действовали группами по 6 
- 7 танков, оборудованных радио-
связью в отличие от наших. Потому 
немецкий танковый взвод имел бо-
лее высокую оперативность, управ-
ляемость. Это к концу войны наши 
танкисты уже творили чудеса за счет 
набранного опыта.

ВНЕЗАПНОСТЬ
- Какие еще военные хитрости при-

менили немцы?
- Важнейшая - внезапность. Со-

ветское руководство делало все, что-
бы Берлин не мог обвинить Москву 
в провоцировании немцев. А на все 
германские провокации смотре-
ли сквозь пальцы. Геббельс летом 
1941-го писал «об удавшейся ма-
скировке приготовлений». А мы на 
это покупались. Несмотря на дан-
ные нашей разведки, которые были 
противоречивы, дата нападения все 
же называлась не одним источни-
ком. Но советское руководство было 
убеждено, что в ближайшее время не 
будет никаких масштабных военных 
действий.

- Немцы все знали про наши аэро-
дромы...

- Да, нам было известно о высот-
ной разведке, о фотосъемке наших 
аэродромов с немецких бомбарди-
ровщиков. Но высшее руководство 
называло это провокациями, на 
которые нельзя поддаваться. План 
вторжения Гитлера предусматривал 
уничтожение большей части нашей 
боевой авиации прямо на аэродро-
мах в первые же дни. За счет развед-

- Что Гитлер хотел сделать 
с СССР?

- О немецких планах уничто-
жения 30 миллионов советских 
людей мы узнали только к нача-
лу Нюрнбергского трибунала. О 
«плане голода», когда фашисты 
уморили 3,3 миллиона наших 
военнопленных и мирных граж-
дан, никто в Москве не знал 
в 1941-м. Мы узнавать начали 
об этом лишь после освобож-
дения Белоруссии и Украины. 
Узнали о лагере смерти Соби-
бор в 1944-м. Немцы же его 
с землей пытались сровнять.

- И что должно было стать 
с народами Советского Со-
юза после захвата рейхом? 

Ведь в 1990-е доходило до 
разговоров: «Зачем мы раз-
громили немцев? Сдались 
бы - и пили сейчас бавар-
ское...»

- СССР по плану Гитлера су-
ществовать не должен был. При-
том не было цели стремительно 
заселить эти территории немца-
ми. Германия просто не могла 
это сделать быстро. А план был 
такой: европейская территория 
СССР подконтрольна рейху, но 
остается на время заселенной 
восточными славянами - русски-
ми, белорусами и украинцами. 
Они на этих землях работают, 
обеспечивая армию и населе-
ние Германии. Сюда начинают 

приезжать немецкие колонисты, 
которые получают латифундии 
от 100 гектаров и больше. Эсэ-
совцы получают «рыцарские», 
крупные поместья. Работают 
на этих землях славяне - с утра 
до вечера. Их никто не лечит, их 
детей никто не обучает. Мест-
ное население постепенно вы-
мирает от непосильной работы 
и скудного питания. А немец-
кое  - на фоне снижения насе-
ления славянского  - начинает 
расти в геометрической про-
грессии, имея в семьях по 8 - 10 
человек. И в течение 100 лет 
территория до Урала освобож-
дается от славян, заменяется 
немецким населением.

- Это генеральный план 
«Ост»?

- В общих чертах, да. Но во 
время войны никто не соби-
рался проводить его в жизнь. 
Кто будет кормить немецкую 
армию, если дать умереть мест-
ным работникам? Кто будет па-
хать и сеять? Потому «план го-
лода» не успели реализовать 
в полной мере. И план «Ост» 
с гигантским переселением нем-
цев и сталкиванием украинцев 
и русских обсуждался как уже 
послевоенный. Он наверняка 
был бы исполнен, не победи 
советский народ в этой битве. 
Как оказалось - битве за суще-
ствование.

 Москва, июнь 1941 года. Немцы не ожидали, что советский 
народ так единодушно поднимется против захватчиков.

Все до Урала было бы заселено немцами
ЭТО НАДО ПОМНИТЬ

22 июня, 84 года назад, началась Великая Отечественная война:22 июня, 84 года назад, началась Великая Отечественная война:

Какое чудо спасло СССР Какое чудо спасло СССР 
от разгрома в 1941-м?от разгрома в 1941-м?

Игорь ЕМЕЛЬЯНОВ

И пили бы мы баварское, 
если б сдались.

До сих пор остаются вопросы: 
почему Красная армия, у которой 
было больше бойцов, танков и са-
молетов, первые месяцы войны до-
садно отступала, теряя огромные 
территории и людей? Что помогло 
ей переломить ход провально начав-
шейся битвы, после того как войска 
гитлеровской Германии и ее союз-
ников - Италии, Венгрии, Румынии, 
Финляндии, Испании - вторглись 

в нашу страну? 
А в итоге с блеском 
победить?

Об этом «КП» 
рассказал вице-
президент ассо-
циации историков 
Второй мировой 
войны Константин 
ЗАЛЕССКИЙ.
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ки, внезапности и нашей неготов-
ности это им во многом удалось. На 
первом этапе операции «Барбаросса» 
немцами все было сделано грамотно.

ОШИБКИ СТАЛИНА 
И ГИТЛЕРА

- Неужели немцы не допускали ни-
каких ошибок?

- Одна из главных их ошибок - не-
дооценка ресурсов и возможностей 
СССР. В Берлине не представляли, 
что будет оказано такое сопротивле-
ние - под Одессой, Ленинградом, на 
Можайском направлении. Несмотря 
на данные их разведки, Гитлер отка-
зывался верить, что у Красной армии 
столько техники. Он повторял, что 
СССР - колосс на глиняных ногах.

- Получается, и Сталина, и Гитлера 
подвели их чутье и убеждения? Сталин 
не верил в вероломство немцев, а Гит-
лер не верил в силу русских?

- Именно. В рейхе недооцени-
ли и возможности мобилизации 
в СССР. Они полагали разбить Крас-
ную армию в приграничных боях 
и дальше наступать по дорогам на 
восток, не встречая сопротивления.

- План «Барбаросса» ставил какую 
цель?

- Разгромить основные силы Крас-
ной армии уже в июле - августе, не 
дав им отступить. И к осени немец-
кие войска должный были выйти 
на линию Архангельск - Астрахань. 
Главная ошибка командования 
вермахта - недооценка противни-
ка. А главная политическая ошибка 
верхушки рейха - там считали, что 
в СССР при первых же поражениях 
возникнет глубокий кризис, Стали-
на сметут, народ выступит против 
большевиков. Не вышло.

ОБИДНЫЕ ПОТЕРИ
- Но соотношение потерь в первые 

месяцы войны для нас было крайне 
болезненным?

- Во многом за счет огромного чис-
ла пленных в июне - сентябре 1941-
го. И более 2,6 миллиона мы поте-
ряли убитыми и ранеными за это 
время. У немцев в три раза меньшие 
потери за тот же период. Германское 
командование делало ставку на кот-
лы. А у нас требовали не отступать, 
стоять до конца - такие приказы шли 
на уровне командующих армий, ди-
визий. В том числе потому так много 
людей оказывалось в окружении.

- Немцы не ожидали такого коли-
чества пленных?

- Нет, и им наплевать было на то, 
что пленные умирают от голода. 
У них и на 500 тысяч не было рас-

считано продовольствия, а пленных 
оказалось несколько миллионов.

- Бытует мнение, что командный со-
став Красной армии сильно подкосили 
репрессии конца 1930-х.

- Репрессии не оказали кардиналь-
ного влияния на общий уровень го-
товности комсостава Красной ар-
мии. Например, в 1937-м из армии 
было уволено 18,6 тысячи офице-
ров - это восьмая часть командного 
и политсостава. Из них менее 4,5 
тысячи были арестованы. Да, замены 
высших командиров были более мас-
штабны. Но убирали в том числе тех 
героев Гражданской войны, кото-
рые мыслили старыми категориями 
и к войне нового типа были неспо-
собны. Однако и новые командиры 
не успели наработать опыт. У многих 
возникал страх - боялись проявлять 
инициативу, решительность. В пер-
вые дни войны командиры рот и ба-
тальонов требовали от вышестоящих 
начальников письменных приказов 
на любые свои действия - устных 
им было недостаточно. В том числе 
и потому многие попадали в котлы, 
когда могли отойти, приняв само-
стоятельное решение.

- В немецкой армии был другой под-
ход?

- Командир роты или взвода вер-
махта, получив вышестоящий при-
каз, действовал так, как считал нуж-
ным. У командиров подразделений, 
которые брали Брестскую крепость, 
был приказ занять ее 22 июня. Не за-
няли - ну что ж, никого из них из-за 
этого не сняли.

ОТЧЕГО НАСТУПИЛ ПЕРЕЛОМ
- А как после летних провалов мы 

смогли выровнять ситуацию к зиме?
- Советский Союз смог быстро пе-

рейти на военные рельсы - в отличие 
от тех же Польши или Франции. Те 
не успели ничего. А СССР моби-
лизовался за считаные недели, че-
го Германия не ожидала совершен-
но. После потерь, которые понесла 
Красная армия в июне - сентябре 
1941-го, к октябрю - ноябрю воз-
никла уже совсем другая армия. Это 
был показатель того, что СССР спо-
собен на многое. Оборона Одессы, 
Киева, Севастополя, Ленинграда, 
Можайская линия обороны - это все 
задержало немцев, измотало, сбило 
темп их наступления до осенней рас-
путицы. И дало возможность уже 
к декабрю организовать контр удар 
под Москвой.

- Немцы оказались не готовы к во-
йне на истощение?

- Да, они выдохлись, дойдя до 

Москвы. Притом, когда говорят 
о страшных морозах ноября 1941-
го, надо понимать, настоящие мо-
розы ударили в январе и феврале 
1942-го. Но была и вторая причина, 
по которой Советский Союз пере-
ломил ход войны. Это тоже, несо-
мненно, подвиг - за полгода было 
эвакуировали 2,6 тысячи предпри-
ятий на Урал, в Сибирь, Поволжье 
и Казахстан. От 30 до 40 процентов 
инженеров и техников вывезли! 15 
миллионов человек переместили на 
восток. Этим Маленков, Микоян 
и Каганович занимались плотно - да 
весь Госкомитет обороны. Да, в Бе-
лоруссии и на Украине мы потеряли 
огромные склады с металлом, углем. 
Но, например, успели эвакуировать 
больше половины евреев из При-
балтики - и тем их спасли.

УЧИЛИСЬ  
НА НАБИТЫХ ШИШКАХ

- Мы к лету 1941-го не смогли сде-
лать выводы из не самой удачной 
войны с Финляндией 1939-го? А к зи-
ме 1941-го уроки из провалов начала 
Великой Отечественной уже сделали?

- Уроки советско-финской войны 
мы учесть пытались. Например, соз-
давали механизированные корпу-
са. Но нападение немцев заставило 
учиться на своих ошибках намного 
скорее. На командные посты стали 
быстро выдвигаться генералы, кото-
рые потом решат исход всей войны. 
В боях под Москвой - Рокоссовский. 
Говоров - под Ленинградом...

- Так почему немцы оказались не 
готовы к долгой войне?

- Для чего Берлином разрабаты-
вался блицкриг? Чтобы Германия не 
втягивалась в борьбу на истощение, 
которую ей невозможно было выи-
грать у огромного Советского Союза 
по определению. В своих мемуарах 
генералы вермахта потом говорили, 
что уже после Битвы под Москвой 
они поняли, что сражение с СССР 
проиграно.
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Современные 
Гастелло 
и Маресьевы 
повторили  
подвиги дедов,  
которые уже вписаны  
в учебники истории  
про Великую  
Отечественную войну

Битва за Москву: Битва за Москву: 
красноармейцы красноармейцы 

идут в атаку идут в атаку 
на Можайском на Можайском 
направлении. направлении. 

Генералы вермахта Генералы вермахта 
говорили: после говорили: после 

Битвы под Москвой Битвы под Москвой 
они поняли,  они поняли,  

что сражение что сражение 
с СССР проиграно.с СССР проиграно.
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Надежда ИВАНОВА

Как Иркутск 
помогает бойцам 
СВО и их семьям.

В Международный день вдов 
в Иркутске прошла встреча гу-
бернатора Приангарья Игоря 
Кобзева и мэра областного цен-
тра Руслана Болотова с жен-
щинами, потерявшими своих 
мужей на СВО.

- Мы понимаем, какая тя-
жесть легла на ваши плечи. 
Но хочу заверить: вы не од-
ни. Семьи погибших героев 
должны чувствовать нашу 
постоянную заботу. Важно, 
чтобы каждая ваша просьба 
была услышана, каждая про-
блема - решена, - обратился к 
собравшимся Игорь Кобзев.

Для родных очень важно, 
чтобы память об их близких 
сохранялась и их подвиги 
служили примером для под-
растающего поколения. И в 
Иркутске этой работе уде-
ляется особое внимание: на 
школах появляются мемо-
риальные доски кавалерам 
ордена Мужества.

- Когда мы вручаем орде-
на Мужества или открываем 
памятные доски, это не про-
сто формальность. Для семей 
это возможность вновь по-

чувствовать связь с близкими, 
знать, что их подвиг не забыт. 
В Иркутске появилось удиви-
тельное сообщество людей, 
для которых помощь бойцам 
и их семьям стала настоящим 
делом жизни. Это неравно-
душные горожане, которые 
ежедневно доказывают: ни-
кто не забыт, ничто не забы-
то, - отметил мэр Иркутска 
Руслан Болотов.

Действительно, в Иркутске 
делается очень многое, чтобы 
помочь не только бойцам, на-
ходящимся «за ленточкой», 
но и их семьям.

Иркутск с самого начала 
проведения СВО активно 
помогает землякам, находя-
щимся в зоне боевых дей-
ствий.

ВАЖНЫЕ ГРУЗЫ
С самого начала специаль-

ной военной операции жите-
ли Иркутска подключились к 
сбору гуманитарной помощи. 
И за это время на передовую 
было отправлено более 200 
единиц техники и около 500 
тонн грузов.

Сейчас сборы стали более 
организованными и пред-
метными, с учетом 
актуальных потреб-
ностей бойцов. Для 
этого была налаже-

на постоянная связь с во-
инскими подразделениями, 
где служат иркутяне, а пред-
ставители администрации 
города периодически сами 
отправляются сопровождать 
грузы, чтобы пообщаться с 
военнослужащими лично, 

узнать о том, чего не хватает, 
передать письма со словами 
поддержки.

Кстати, именно иркутя-
не первыми в стране нача-
ли передачу для нужд СВО 
охотничьих ружей, которые 
хорошо зарекомендовали се-
бя в борьбе с беспилотника-
ми. Совместно с управлени-
ем Росгвардии по Иркутской 
области за 9 месяцев было 
передано около 400 стволов.

- Помощь, которую орга-
низовали мэр города и его 
команда, финансово оценить 
невозможно. Она оценива-
ется эффективностью и ду-
ховностью. И эта ежедневная 
поддержка действительно 
помогает бойцам нашего 
подразделения выполнять 
боевые задачи, - отметил 
участник СВО Алексей с по-
зывным Марал.

Специально для того, что-
бы координировать работу 
по сбору и отправке гумани-
тарной помощи, был создан 
фонд «Любимый город». Он 
работает уже чуть больше 2 
лет, и за это время органи-
зации и отдельные жители 
перечислили более 50 мил-
лионов рублей!

Неоценима и помощь во-
лонтеров, которые объеди-
няются, чтобы вместе плести 
маскировочные сети, шить 
одежду и приспособления 
для раненых, в общем, де-
лать своими руками все, что-

бы облегчить быт защит-
ников.

ЗАБОТА О СЕМЬЯХ
В то время как отцы, му-

жья и сыновья находятся 
на передовой, заботу об их 
семьях взяло на себя госу-
дарство. На сегодняшний 
день в областном центре 
действует более 30 различ-
ных форм поддержки для 
участников СВО и членов 
их семей. Некоторые из 
них обеспечиваются из го-
родского бюджета. Напри-
мер, бесплатный проезд в 
городском муниципальном 

транспорте, который про-
длили еще на год. Бесплатное 
посещение кружков и спор-
тивных секций. Всемерная 
помощь с решением таких 
вопросов, как устройство де-
тей в детский сад или школу.

ОБОРУДОВАНИЕ  
ДЛЯ БОЛЬНИЦ

Всячески поддерживают 
иркутяне и тех, кто находит-
ся на лечении. Ведь сюда до-
ставляют раненых бойцов из 
разных регионов. Пока врачи 
делают все возможное, чтобы 
поставить их на ноги, волон-
теры передают необходимые 
вещи, стараются поддержать 
морально. А для того чтобы 
ребята быстрее поправля-
лись, закупается новое обо-
рудование. Так, в этом году 
фонд «Любимый город» пе-
редал в Иркутскую област-
ную клиническую больницу 
реанимационный комплекс 
для палаты интенсивной те-
рапии отделения анестези-
ологии-реанимации. Ранее 
фонд передал в больницу 
несколько партий медика-
ментов и перевязочного ма-
териала.

ЧТОБЫ ПОМНИЛИ
В школах, техникумах и ву-

зах Иркутска, музеях и би-
блиотеках появились Книги 
памяти, в которых собраны 
истории об иркутских ге-
роях специальной военной 
операции. При поддержке 
администрации города над 
изданием работал председа-
тель Общественной палаты 
Иркутска профессор Станис-
лав Гольдфарб. Основными 
авторами стали мамы погиб-
ших бойцов. Теперь это изда-
ние станет дополнительным 
пособием для изучения на 
уроках по иркутсковедению.

Поддержка 
и память

Мэр Иркутска Руслан Болотов  
рассказал участницам встречи, как идет работа  

по увековечиванию памяти о героях. 

Иркутяне отправляют в зону СВО 
гуманитарные грузы и технику.

В этом издании - рассказы 
о 21 жителе Иркутска, 

погибшем при защите Родины.
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Новое оборудование для лечения военнослужащих. 
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Анастасия КУРМАЗОВА

Депутат Думы Иркутска 
рассказал о том,  
как изменился его округ 
за последние годы.

Сергей Юдин - депутат 
Думы Иркутска уже 16 лет. 
Причем территория, кото-
рую он представляет, одна 
из самых противоречивых. 
С одной стороны, это центр 
города, которому априори не-
обходимо уделять повышен-
ное внимание. А с другой - с 
этим связано и немало про-
блем. Здания, относящиеся 
к историческому наследию, 
нельзя ремонтировать без 
согласования в нескольких 
инстанциях. Коммуникациям 
уже несколько десятков лет. 
Скопление личного и обще-
ственного транспорта, маят-
никовая миграция, сосредо-
точение административной 
и образовательной функций, 
бизнеса приводят к пробкам, 
особенно в утренние и вечер-
ние часы. И все то же повы-
шенное внимание: любой 
недостаток здесь становится 
еще заметнее.

Мы попросили Сергея Лео-
нидовича рассказать, как из-
менился его округ и что его 
ждет в ближайшем будущем.

- Сергей Леонидович, почти 
16 лет вы работаете в Думе. 
Есть ли такие проекты, кото-
рыми вы особенно гордитесь?

- Прежде всего должен за-
метить, что депутат в ответе 
не только за свой округ, но 
и за весь город в целом: мы 
вместе работаем на заседа-
ниях профильных комиссий, 
обсуждаем какие-то спор-
ные моменты, становимся 
инициаторами масштабных 
проектов. Так что это всегда 
командная работа, причем 
вместе с городской админи-
страцией.

В числе того, что качествен-
но изменило бы облик Ир-
кутска, могу назвать такие 
достижения, как завершение 
постепенного и комплексно-
го ремонта улицы Урицко-
го, нашего местного Арбата. 
Важно не только то, что она 
преобразилась внешне, хотя 
действительно стало красиво: 
во время работ заменили все 
подземные коммуникации, 
смонтировали умную под-
светку, которая позволяет 
экономить электроэнергию, 
собственники исторических 
зданий постарались придать 
им первоначальный облик. В 
итоге улица Урицкого снова 
стала частью живого и уютно-
го центра города. Хотелось бы 
также вернуть ей прежнюю 

торгово-развлекательную 
функцию.

Не менее важным считаю 
проект по реконструкции 
историко-мемориального 
комплекса «Иерусалимская 
гора». Эта территория полно-
стью преобразилась, став на-
стоящей достопримечатель-
ностью города.

С 2014 года идет преобра-
зование территории бывшей 
«Шанхайки», которая раньше 
представляла собой практи-
чески стихийный рынок под 
открытым небом. Сегодня 
здесь уже организована бо-
лее цивилизованная тор-
говля, воплощается проект 
«Иркутские кварталы», и, 
хоть работы предстоит еще 
много, результаты уже видны.

Продолжается комплекс-
ный ремонт центральных 

улиц города. С 2010 года идет 
работа над организацией пар-
ковок: вместительные про-
странства выделены около 
здания городской админи-
страции, Глазковского мо-
ста, недалеко от цирка. Было 
также обустроено немало но-
вых уютных скверов, иногда 
совсем небольших, где можно 
просто провести время, на-
слаждаясь видами историче-
ской части города.

Конечно, это далеко не все, 
чтобы было сделано.

- Известно, что каждый де-
путат может распределить 15 
миллионов рублей из городско-
го бюджета, составляющих так 
называемый Фонд поддержки 
избирательных округов. На что 
они тратятся?

- Важно то, что депутат не 
распоряжается этими сред-
ствами по своему усмотре-
нию: мы планируем все ра-
боты совместно с жителями, 
а они в округе очень нерав-
нодушные и активные! Ос-
новное направление - бла-
гоустройство территорий, 
ремонт, те самые работы, 
необходимость в которых 
видна, только когда живешь 
рядом: там деревья подрезать, 

здесь водоотвод устроить, на 
детской площадке оборудо-
вание обновить. Плюс, ко-
нечно, помощь бюджетным 
учреждениям.

- Над чем работаете прямо 
сейчас? Что нового появится 
в округе совсем скоро?

- Проекты благоустройства 
дворовых территорий, кото-
рые будут реализовываться 
этим летом, были разрабо-
таны еще в прошлом году, 
ведь мы планируем все на 
перспективу. Так что сейчас 
мы уже обдумываем планы на 
2026 год, продолжим работу 
по благоустройству обще-
ственных пространств, соз-
данию детских и спортивных 
площадок, парковок и многое 
другое. Отмечу, что за годы 
моей работы в Думе удалось 
преобразить более 60 дворов! 

Причем нам приходилось не 
только менять старые качели-
карусели, но и демонтировать 
деревянные кладовки и са-
раи, коробки металлических 
гаражей, контейнеры - в об-
щем, все то, чем был букваль-
но заставлен центр города, а 
при благоустройстве террито-
рий мы всегда предпочитали 
комплексный подход.

Продолжается и работа над 
более масштабными проек-
тами. Решается вопрос по 
строительству детского сада 
на улице Российской, спор-
тивного модуля на террито-
рии школы № 1 и заканчива-
ется устройство спортивной 
площадки на улице 5 Армии. 
Будут продолжены капиталь-
ный ремонт улицы К. Марк-
са, благоустройство террито-
рий около Центра имени А. 
Вампилова и Дома архитек-
тора. Серьезной проработки 
требует вопрос реконструк-
ции улицы Ленина в плане 
замены трамвайных путей на 
более современные и бесшум-
ные. Уже идет совместное с 
городской администрацией 
обсуждение и планирование 
преобразования любимых 
мест иркутян для прогулок, 
то есть островов Юность и 
Конный, с созданием соот-

ветствующей инфраструкту-
ры. Работаем и над проектом 
единой набережной, которая 
соединит Аллею ветеранов и 
Цесовскую набережную. Уве-
рен, что она станет украше-
нием Иркутска!

- Вы по образованию ар-
хитектор. Нравится ли вам, 
какой облик приобретает об-
ластной центр?

- На предстоящее полуго-
дие я вынес на рассмотрение 
комиссии Думы по жилищ-
но-коммунальному хозяйству 
и благоустройству вопрос об 
утверждении Единого плана 
комплексного развития цен-
тра города Иркутска, включа-
ющего в себя синхронизацию 
видов работ по комплексному 
благоустройству и ремонту: 
я выдвинул ряд предложе-
ний по разработке «дорож-
ной карты» реализуемых в 
среднесрочной перспективе 
изменений, представляющих 
собой концептуальное целое. 
Была создана соответствую-
щая рабочая группа по этому 
вопросу, включающая в себя 
представителей депутатского 
корпуса и администрации. 

Считаю, что центр города и, 
конечно, другие его районы 
должны гармонично разви-
ваться, одновременно с этим 
сохраняя свою самобытность. 
И вы видите, как береж-
но стараются восстановить 
исторические здания, при-
способить их для современ-
ных нужд, привлекая также и 
частных инвесторов. Думаю, 
мы движемся в правильном 
направлении.

- Проектов действительно 
много, и видно, что они тре-
буют немалых усилий и време-
ни. Как вы успеваете со всем 
этим справляться, ведь мандат 
депутата - это общественная 
нагрузка, а вы в то же время 
руководите предприятием?

- Мне помогает умение, эф-
фективно распределяя свое 
время и выбирая оптималь-
ные пути решения, достигать 
результата, чему способству-
ет накопленный опыт. И моя 
надежная опора - избирате-
ли.  Они не просто приходят 
и требуют, жалуются и ждут 
от меня, чтобы я все решил. 
Мы работаем вместе. Жители 
города всегда готовы принять 
участие в выездных совеща-
ниях, слушаниях, любых ме-
роприятиях, способствующих 
переменам к лучшему. Я всег-
да открыт и доступен для них. 
Без их поддержки ничего не 
получилось бы.

Сергей ЮДИН:

Центру Иркутска нужна современная 
концепция комплексного 
развития при условии сохранения 
исторического наследия

Много лет Сергей Юдин шефствует  
над городским Домом ветеранов  

(ул. Б. Хмельницкого, 4). Недавно там появилась 
площадка для занятий спортом на свежем воздухе.

Серьезное достижение депутата - организация 
нескольких вместительных парковок в центре города.

Особенность исторического центра Иркутска - 
 старинные здания, которые его украшают, 

но нуждаются в усиленном внимании. 
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Анастасия КУРЕНОВА

И тенденция  
снижения стоимости, 
по прогнозам 
аналитиков, 
продолжится.

Яйца снова бьют рекорды! 
И, если в конце 2023 года 
все ломали голову, почему 
курица - не птица, а цены 
взлетели до небес (+60% по 
стране), то сейчас картина 
обратная. Продукт стал не-
прилично дешевым, из-за 
чего покупатели даже опа-
саются его брать. Мол, не 
списанный ли товар, не за-
лежавшийся? Так, на полках 
столичных супермаркетов 
были замечены лотки за 31 

рубль! И это десяток первой 
категории С1.

Корреспондент КП - Ир-
кутск вышла на «рейд» по 
местным магазинам и рын-
кам - насколько обвалилась 
стоимость яиц в Прианга-
рье?

ПРИВОЗНОЕ ДОСТУПНЕЕ 
СВОЕГО

Направляюсь в первый 
попавшийся супермаркет 
крупной российской сети и 
иду к полкам с «молочкой». 
По соседству, как и ожида-
ла, нахожу то, что искала. 
Однако, сколько не разгля-
дывала ценники, шокирую-
ще маленьких сумм не уви-
дела. Самыми недорогими 
должны были стать яйца за 

56,19 рублей, но их до моего 
прихода разобрали подчи-
стую. Чуть дороже вариант 
за 79,99. Но дороже всех яй-
ца с приставкой «домашние» 
обойдутся хозяйкам в 139,99 
за десяток. Весь ассорти-
мент - от местных произ-
водителей. Действительно, 
изменения в расценках чув-
ствуются. Это подтверждает 
и статистика.

По данным Иркутскстата, 
куриные яйца дешевеют с 
начала 2025 года и продол-
жают падать в цене. Если в 
декабре 2024-го специали-
сты сообщили о средней 
стоимости в размере 127 
рублей за десяток, то уже в 
марте она упала до 111 ру-
блей, а в мае - до 95,53. То 
есть за 5 месяцев продукт в 
Иркутской области подеше-
вел в среднем на 31 рубль.

К слову, если попытаться 
заказать контейнер яиц из 
супермаркета с доставкой, 
то самым бюджетным ока-
жется предложение за 80 ру-
блей. Это продукты второй 
категории из Иркутской об-
ласти и Бурятии.

«ЦЕНЫ  
НЕ МОСКОВСКИЕ,  
НО И НА ТОМ  
СПАСИБО»

Следующая точка моего 
маршрута - рынок. Здесь 
предлагают яйца поштучно. 
Одну и ту же первую кате-
горию в разных павильонах 
продают за 9,5 и 11 рулей.

- Только за последние 
пару месяцев цена умень-
шилась на 30-40 рублей, - 
рассуждает продавец. - Это, 
конечно, не московские яй-
ца за 30 рублей, но и на том 
спасибо (смеется)!

- Я вот в Ангарске живу, - 
вдруг присоединилась к раз-
говору стоявшая у витрины 
пенсионерка. - Обхожу ми-
нимум 4 магазина перед тем, 
как что-то купить, а пото-
му цены всегда отслеживаю. 
Так, в павильончике у моего 
дома десяток стоит 80 ру-
блей вместо прежних 120, 
но больше всего яйца поде-
шевели в киоске с мясом и 
рыбой - на 60 рублей. Да-
же на Пасху подорожания в 
этом году не было, красота! 
Только вот наша местная 
соль что-то подорожала - 
почти на 50%.

ЕСТЬ МОЖНО!
Так почему же яйца дешевеют? 

Ответ подготовили в Отделении 
Банка России по Иркутской об-

ласти:
- Снижаться цены на яйца продол-

жают в связи с ростом предложения 
этого продукта на рынке региона и 

увеличением объемов производ-
ства сибирских птицефабрик. 
Кроме того, продолжает дей-
ствовать соглашение между 
Правительством Иркутской 
области, местными птицефа-
бриками и торговыми сетями 
об ограничении отпускных 
цен и розничной наценки на 
куриные яйца. За 12 меся-
цев (по данным за апрель 

2025 - прим. ред.) яйца по-
дешевели на 17,66%.

Так что будьте спокойны - сни-
женная стоимость никак не связа-
на с якобы плохим качеством или 
истекающим сроком годности.

Анастасия КУРЕНОВА

Никто из пассажиров и членов 
экипажа не пострадал.

Рядовой рейс Иркутск-Москва. На борту 
самолета 165 человек, 159 из которых - 

пассажиры. Впереди - 6 часов полета. 
Первые полтора-два прошли спокойно, 
но после того, как разнесли еду и напитки, 
спокойствие в салоне прервали напуганные 
крики: «Воды! Воды!».

Люди с опаской соскочили со своих 
мест. Бортпроводники тут же бросились 
к креслам и почувствовали запахи гари. На 
полу лежал смартфон, из корпуса которого 
сочился черный едкий дым. Оказалось, что 
телефон неожиданно загорелся в руках 
40-летнего хозяина. Тот в панике отбросил 
его в сторону, а пассажиры принялись за-
ливать его водой. К счастью, экипаж знал, 
что делать в экстренной ситуации.

- Все действия бортпроводников были 
оперативными и слаженными, - рассказали 
«Комсомолке» в пресс-службе авиакомпа-
нии «Уральские авиалинии». - Они начали 
немедленно действовать согласно инструк-
ции по тушению ионно-литиевых устройств: 
надели огнеупорные перчатки, поместили 

телефон в бак мусоросборника с водой в 
туалетной комнате и не оставляли его без 
наблюдения.

Чтобы запах гари перестал распростра-
няться по самолету - в салоне перекрыли 
вентиляцию. Сидящим рядом с загорев-
шимся телефоном пассажирам выдали 
мокрые салфетки, а беременную девушку 
пересадили в хвостовую часть.

- Никто не пострадал, - добавляют в ави-
акомпании. - Владелец смартфона также 
не получил ни ожогов, ни других травм. 

Огонь удалось потушить практически сра-
зу. Повреждено лишь ковровое покрытие. 
Предъявлять требование о возмещении 
материального ущерба пассажиру мы не 
будем.

Самолет успешно продолжил полет и 
приземлился в Домодедово. По предва-
рительным данным, загоревшимся устрой-
ством был Realme 14 PRO.

26.06.2025 Картина дня: Иркутск 

Утерянный аттестат об основном 
общем образовании, выданный МКОУ 
СОШ №2 пос. Жигалово Иркутской 
области, выданный в 2015 году, за № 
03804000001201 на имя Распопиной 
Екатерины Николаевны, считать недей-
ствительным.

 ■ ШОК!

Телефон 
загорелся в руках 
пассажира рейса 
Иркутск-Москва

Черный дым из корпуса быстро 
начал расходиться по салону, 

пришлось отключать вентиляцию.

Самые важные новости, 
фото и видео -  

в телеграм-канале  
«КП» - Иркутск»

Яйца в магазинах 
Иркутска подешевели 
на треть. Почему?

За 56 рублей десяток 
вполне можно найти.

 ■ ЭКСПЕРТНО

Виктор ЧЕБУНИН, кандидат экономических наук, доцент:

«Все зависит от запасов»
- В настоящее время стоимость яиц позволяет птицефабрикам региона получать прибыль, а торговцам - 

маржу. Как долго яйца будут продолжать дешеветь напрямую зависит от их запасов, а они, судя по тому, 
что подешевение началось перед Пасхой, очень большие. Предполагаю, что цена десятка яиц первой 
категории упадет до 80 рублей, что позволит окупить его себестоимость, а может и ниже. В любом 
случае продажа товара даже по цене ниже себестоимости - выгоднее, чем его вынужденная ликвидация.
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А ТАНК-ТО НЕ «АЛЕША»!
Российская элита обнов-

ляется. Во второй набор 
программы «Время героев» 
прошел Расим Баксиков (по-
зывной «Монолит») - герой 
России, механик-водитель 
знаменитого танка Т-80 с 
позывным «Алеша». Парни 
неожиданно столкнулись с 
колонной вражеской техни-
ки, и бой закончился тем, 
что были уничтожены два 
танка и 6 бронетранспорте-
ров противника.

А насчет «Алеши»… Это 
ошибка комментаторов, на 
самом деле позывной танка - 
«Дед Мороз».

ПОНИМАЛ 
ПО ПЕРЕГОВОРАМ,  
ЧТО МЫ НА ОСТРИЕ

Теперь герои, подобные 
Баксикову, не боявшие-
ся рисковать жизнью ради 
страны, учатся ею управлять. 
Мне удалось поговорить с 
Расимом о его взглядах на 
будущее России.

- Расим, вы родились в Ка-
захской ССР, но по нацио-
нальности татарин, верно?

- Да, правильно. Я - сын 
советского интернационала.

- Как вашему танку удалось 
за один бой уничтожить 8 бро-
немашин противника.

- Вы же видели видео. Нас 
хорошо поддержала артилле-
рия, без которой мы бы не 
выползли оттуда. Подобный 

бой не уникален. Можно 
вспомнить Дамира Исламо-
ва и его экипаж (Герой Рос-
сии, награжден посмертно. В 
схватке против 5 танков ВСУ 
уничтожил 4. - Ред.).

- Что вы ощущали во время 
сражения?

- Страшно было. (В бою 
страх - это нормально: ри-
скуешь жизнью, ходишь по 
краю. В этом есть смысл, ес-
ли знаешь боевую задачу и 
понимаешь, для чего ты это 
делаешь.) Командир танка 
наводил, оператор-наводчик 
стрелял.

- А вы отвечали за манев-
рирование, уворачивались от 
вражеских снарядов?

- Я следил за тем, что мне 
говорит командир танка, по-
тому что он видит гораздо 
больше. Я хоть и командир 
танковой роты, но сидел за 
рычагами. Механик-води-
тель был ранен - пришлось 
его подменить. А на этом ме-
сте у меня обзор - это мой 
триплет - он смотрит толь-
ко вперед. И я перед собой 
обычно вижу только траву. 
По переговорам я понимал, 
что мы на острие, но ориен-
тировался не на обзор, а на 
команды.

- Вы получили Звезду Героя 
России, а еще стали Героем 
Донецкой Народной Респу-
блики. Но ведь бой шел в За-
порожье…

- Времьевский выступ, где 

шел бой, находится на гра-
нице Запорожской области 
и Донецкой Республики. И 
в любом случае мы пришли 
сюда для того, чтобы защи-
тить народ Донбасса.

Я САМОКРИТИЧЕН.  
ЭТО ОТ МАМЫ

- Как вас приняли дома в Та-
тарстане?

- Очень хорошо. В первую 
очередь в моем родном Ка-
занском танковом училище. 

- А теперь вы депутат Госу-
дарственного Совета Респу-
блики Татарстан. За какие во-
просы отвечаете как депутат?

- Я заместитель председа-
теля Комитета по законности 
и правопорядку. Приходит 
много обращений от граж-
данских и военнослужащих, 
в том числе участников СВО 
и членов их семей.

- Вас взяли во второй набор 
программы «Время героев». 
Чем вы хотите заниматься в  
будущем? 

- Я был военным, а поли-
тике меня никто не обучал. 
Сейчас я работаю на ответ-
ственной должности. Но что-
бы понимать, что делаешь, и 
делать это правильно, нужно 
учиться. Именно этого я жду 
от программы «Время героев».

- Политическую карьеру пла-
нируете делать?

- Мы, военные, все карье-
ристы. Но это будет зависеть 
от того, как я сам себя оценю 
после обучения. Я самокри-
тичен. Такой характер у меня 
от мамы.

«ХОЧУ, ЧТОБЫ КИЕВ  
СТАЛ РУССКИМ»

- Чем, по вашему мнению, 
должна закончиться специ-
альная военная операция? 

Для вас какой результат был 
бы приемлемым?

- Демилитаризация и дена-
цификация Украины.

- Полное разоружение их 
армии и устранение их пра-
вительства?

- Четко и абсолютно. Осо-
бенно их наркобарона, кото-
рый называет себя президен-
том. Прошу прощения, что 
так выражаюсь. Я человек в 
политике неопытный, но да-
же я понимаю: то, что делает 
правительство Украины, ве-
дет к краху их государства.

- А Украина должна сохра-
ниться как государство ней-
тральное или дружественное 
нам или должна исчезнуть?

- Пусть останутся запад-
ные области. Но желательно, 
чтобы их никогда не было в 
составе Российского госу-
дарства. Хотелось бы вер-
нуть территории, которые 
русскими были. И чтобы 
Киев стал русским. Это на-
ша история. Жду, что Одесса 
вернется и Николаев тоже. 

- А теперь сложный вопрос: 
какой должна стать Россия 
после окончания СВО? Что 
вам хотелось бы поменять?

- Мы постепенно всё из-
меним, улучшим. Нужно 
обеспечить ветеранов, обе-
спечить людей жильем, поза-
ботиться о патриотическом 
воспитании подрастающего 
поколения, граждан в целом. 
Чтобы не было такого, как с 
началом СВО, когда тысячи 
людей сбежали за границу. 
Что касается экономики, то 
я вижу, что мы развиваем-
ся. Я родился в 88-м и рос 
в нищете. А сейчас Россия 
устроена так, что тот, кто 
готов работать, будет нор-
мально жить.

ЕСЛИ ТВОЯ СЕМЬЯ 
ЗДЕСЬ, ТЫ ПОРВЕШЬ 
ВРАГА

- Насчет патриотического 
воспитания: можно ли заста-
вить человека любить Роди-
ну?

- Любовь к Родине - это в 
первую очередь ответствен-
ность. Ответственность за 
то, как ты работаешь, от-
ветственность за государ-
ство, в котором живешь, 
ответственность за родных 
и близких. Если твоя семья 
живет здесь, ты порвешь вра-
га, чтобы защитить семью. А 
как поступит тот, у кого дети 
учатся за границей, а поло-
вина семьи живет в США?

- А как вы относитесь к ми-
грационному процессу? Есть 
примеры, когда представите-
ли других национальностей, 
те же таджики, узбеки, при-
нимают участие в СВО, до-
казывают, что они могут стать 
достойными гражданами Рос-
сии. Но есть и другие истории, 
когда мигранты предпочита-
ют сбиваться в криминальные 
группы.

- Если ты получил граж-
данство или хочешь его по-
лучить, то должен служить. Я 
как человек военный к этому 
отношусь трепетно. Каждый 
иностранец или новый граж-
данин должен соблюдать за-
коны Российской Федера-
ции. Если люди приезжают 
к нам вроде бы работать, а на 
самом деле занимаются бан-
дитизмом и терроризмом, то 
они должны понимать: отнял 
у кого-то жизнь - будь готов 
максимально сурово отве-
тить за это. Мы - государство 
интеллигентное, человеко-
любивое. Но есть рамки, за 
которые выходить нельзя.
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Сегодня Расим Баксиков в одном ряду с заслуженными офицерами.  
Его заслуги отметила и Родина - «Золотой Звездой» на груди,  

и отдельно глава Татарстана Рустам Минниханов - рукопожатием.

«Сейчас Россия такая:  «Сейчас Россия такая:  
кто готов работать,  кто готов работать,  
будет нормально жить»будет нормально жить»

Танкист, ставший Танкист, ставший 
участником участником 
программы программы 
«Время героев», «Время героев», 
рассказал рассказал 
об СВО об СВО 
и будущем и будущем 
страны.страны.

  Григорий КУБАТЬЯН,   

    спецкор «КП»      
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SHAMAN (Ярослав Дронов) выступил с благотворительным 
концертом в госпитале им. Вишневского. Для сотрудников 
госпиталя и бойцов, проходящих лечение, артист исполнил 
свои хиты.

- Сцена - это наше поле, где мы работаем на своем месте, 
делаем свое дело с полной отдачей, до конца, - отметил 
SHAMAN.

ФОТО-
ФАКТ

26.06.2025
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Директор Иркутского 
областного музыкального 
театра имени  
Н. М. Загурского —  
об итогах театрального сезона, 
наградах, главных событиях 
и творческих планах.

Лето — самая пора подвести итоги 
84-го театрального сезона и заглянуть 
в закулисье грядущего.

— Татьяна Никифоровна, как в целом 
прошел сезон? Какими событиями за-
помнился?

— Сначала немного сухой статисти-
ки. Всего в 84-м сезоне проведено 477 
мероприятий (спектакли, экскурсии, 
гастроли и другое), их посетили 193 579 
человек. Если сравнивать с прошлым 
годом, это на 17,7% больше. Сохраняя 
бесспорное лидерство среди учреж-
дений культуры Иркутской области 
по реализации федеральной програм-
мы «Пушкинская карта», мы приняли  
21 159 зрителей в возрасте от 14 до 22 
лет. Ну а главным событием сезона, 
на мой взгляд, стала постановка «Ле-
тят журавли». Работа над ней началась 
почти два года назад. Музыка и либрет-
то были специально написаны для на-
шего театра, что само по себе уже боль-
шая редкость. Итог — первая в своем 
роде музыкальная драма по мотивам 
пьесы Виктора Розова «Вечно живые». 
Это один из самых глубоких, мощных 
и красивых спектаклей, созданных за 
последнее время. Премьера состоялась 
9 и 10 мая в честь 80-летия Победы в 
Великой Отечественной войне.

— Что необычного, эксперименталь-
ного для Иркутского музтеатра стоит 
отметить?

— Удачами этого сезона считаю ав-
торские постановки на малой сцене, 
которые идут только в нашем театре: 
«Довлатов. Про любовь» и «90% люб-
ви» по Вознесенскому режиссера Ната-
льи Карпинской из Санкт-Петербурга. 
Хочется отметить тематические музы-
кальные салоны, которые проходят 
в театральном музее и нравятся зри-
телям: билеты раскупаются молние-
носно, буквально за день. Новый раз-
влекательно-познавательный формат 
взаимодействия с аудиторией. Учиты-
вая его востребованность, мы продол-
жим развивать это направление. Еще 
популярностью пользуются экскурсии 
по нашему театру. В этом году участ-

никами мероприятий в театральном 
музее стали более 1300 человек.

— Некоторые из ваших проектов были 
поддержаны на федеральном уровне.

— Действительно, в этом году у нас 
отличные результаты проектно-гран-
товой деятельности. На средства гран-
та Президентского фонда культурных 
инициатив совместно с Автономной 
некоммерческой организацией «Гра-
ни искусства» уже реализован куль-
турно-патриотический проект «Летят 
журавли». Также в отборе Министер-
ства культуры Российской Федерации 
одержал победу проект постановки 
спектакля «Ромео и Джульетта» по мо-
тивам произведений Уильяма Шек-
спира и Сергея Прокофьева. Нужно 
сказать, что по итогам этого конкурса 
Иркутский музтеатр стал единствен-
ным грантополучателем из всего реги-
она. Таким образом, общая поддержка 
из федерального бюджета составила 
более 10 миллионов рублей.

— 84-й театральный сезон подарил 
множество премьер.

— Год выдался плодотворным и бо-
гатым на премьеры. Всего — 12 спек-
таклей и концертов. Две постановки 
для детей — семейный мюзикл «Вол-
шебник Изумрудного города» и музы-
кальная сказка «Аленький цветочек». 
Три мировые премьеры — рок-опера 
«Антигона», мюзикл «Горе от ума» и 
уже упомянутая музыкальная драма 
«Летят журавли». Новогодний кон-
церт, бенефис заслуженного артиста 
России Виктора Лесового и сольная 
программа Гейрата Шабанова «Голос 
мой услышь…». На малой сцене — пре-
мьеры музыкально-драматических 
спектаклей «Довлатов. Про любовь» 
и «90% любви», поэтического концерта 
«Позывной Теркин» и концерт «Песни 
Победы».

— Расскажите про гастроли. Куда ез-
дили, с чем? Кто приезжал с гастролями 
к нам?

— Гастрольная жизнь в этом се-
зоне была насыщенной и яркой: по 
количеству показов Иркутского 
музтеатра на партнерских пло-
щадках мы превысили прошло-
годние цифры вдвое, принима-
ли при этом гостей и на своей 
сцене. Впервые театр имени  
Н. М. Загурского стал участником 
федеральной программы «Боль-
шие гастроли». Первый раз за 
84 года мы побывали в Омске, а 
в это время Омский музыкаль-
ный театр играл для иркутян. В 
рамках тех же «Больших гастро-
лей» и снова впервые в Иркутске 
выступил Санкт-Петербургский 
театр балета Бориса Эйфмана с 
легендарным спектаклем «Анна 
Каренина». Кроме того, тради-
ционно наш коллектив старается 
радовать зрителей всего Приан-
гарья. В этом сезоне мы были в 
Братске, Тайшете, Байкальске, 
Ангарске, давали концерты в му-
зее «Тальцы». Рекордсменом по 
театральным путешествиям ста-
ла команда спектакля «Позывной 
Теркин» — артисты не только объ-
ехали более десятка населенных 
пунктов региона, но и, получив 
приглашение от Ассоциации му-

зыкальных театров, выступили в Мо-
скве и Хабаровске.

Мы приняли у себя масштабные про-
екты всероссийского уровня: концерт 
Алексея Поддубного (Джанго) и Сергея 
Бобунца, концерт Ольги Кормухиной в 
сопровождении Губернаторского сим-
фонического оркестра Иркутской об-
ластной филармонии и джукбокс-мю-
зикл «Дунаевские. Двойной портрет». 
Когда на сцену вышел Максим Исаако-
вич, зал несколько минут аплодировал 
мастеру стоя.

— Сезон радовал и удивлял фести-
валями.

— И еще продолжит радовать и удив-
лять в ближайшее время. 12 и 13 июля в 
музее «Тальцы» мы ждем гостей на ме-
роприятиях Всероссийского молодеж-
ного музыкального фестиваля-форума 
«Ангара-Джаз». Фестивали занимают 
особое место в жизни нашего театра. 
Фестиваль «Звезды на Байкале» длил-
ся целых 17 дней, состоялось 20 кон-
цертов, которые услышали 13 тысяч 
зрителей. Любителей джаза объединил 

гала-концерт «Джаза на Байкале». 
Показ «Волшебника Изумрудного 
города» прошел в рамках Междуна-
родного фестиваля национальных 
театров «Байкальский талисман».

— Музтеатр предлагает иркутско-
му зрителю большое количество кон-
цертных программ. Почему?

— Наши зрители очень любят 
концерты. Это всегда праздник, 
феерия, яркие эмоции, возмож-
ность увидеть любимых артистов 
и лучшие номера в их исполнении. 
Концертные программы пользу-
ются большим успехом, они под-
нимают настроение, создают непо-
вторимую атмосферу. Новый год, 8 
Марта, День театра, День Победы, 
открытие и закрытие сезона — всег-
да стараемся отметить эти праздни-
ки вместе со зрителем. Особенная 
любовь — авторские концерты, 
например, концерт Гейрата Ша-
банова. Зрители ждали его целый 
год и каждый раз, когда выходил 
репертуар на месяц, спрашивали: 
«А вы помните про обещанный 
концерт Гейрата Шабанова?». От-
крою секрет, такие сюрпризы ждут 
зрителей и в будущем сезоне.

Татьяна Мезенцева,  
директор Иркутского областного 

музыкального театра 
имени Н. М. Загурского

Рок-опера «Антигона» получила в этом сезоне больше всего отзывов зрителей

Поэтический концерт «Позывной 
Теркин» посмотрели зрители Иркутской 

области, Москвы и Хабаровска

Татьяна МЕЗЕНЦЕВА:

Мы стараемся быть театром, близким молодому поколению
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— В репертуаре театра немалое ко-
личество постановок по классическим 
произведениям. Значит ли это, что од-
на из стратегий театра — актуализация 
классики?

— Классические произведения всегда 
актуальны, всегда в тренде. Режиссе-
ры всегда ищут отголоски классики 
в современности, особенно для мо-
лодого зрителя. В нашем репертуаре 
есть прекрасные постановки по мо-
тивам классических произведений, в 
том числе из школьной программы. 
Но это всегда интересный взгляд, ин-
терпретация, осмысление с точки зре-
ния сегодняшнего дня. Я с большим 
удовольствием смотрю пластический 

спектакль «Пиковая дама» Пушкина, 
рекомендую «Бесприданницу» Остров-
ского и «Мертвые души» по Гоголю. 
Радуюсь, что появляются такие поста-
новки, как «Старший сын» и «Формула 
Гайдая», в основе которых творчество 
сибиряков. Нам есть что предложить 
молодежи — из классики в том числе. 
Мы стараемся быть театром, близким 
молодому поколению.

— Расскажите о наградах и достиже-
ниях 84-го театрального сезона.

— Народный артист России Вла-
димир Яковлев стал лауреатом пре-
мии «Легенда» выдающимся деяте-
лям музыкального театра. Солист 
Никита Мещеряков признан лауре-
атом Премии СТД РФ на конкурсе 
«ОпереттаLand». Премией губерна-
тора Иркутской области поощрены 
заведующий художественно-поста-
новочной частью Андрей Федотов, 
художественный руководитель ан-
самбля «Доктор Джаз» Александр 
Филиппов, заслуженная артистка 
России Елена Бондаренко и солист-
ка Мария Ванчикова.

Театральный музей занял второе место 
на федеральном этапе Национальной 
премии «Корпоративный музей». По-
этический концерт «Позывной Теркин» 
стал победителем регионального кон-
курса практик развития, сохранения и 
укрепления традиционных российских 
духовно-нравственных ценностей «Вре-
мя созидать!». Наши сотрудники полу-
чили почетные грамоты и благодарности 
губернатора Иркутской области, Зако-
нодательного собрания и Министерства 
культуры Иркутской области. Мы очень 
рады за них и гордимся каждым!

А буквально на днях стало известно, 
что сразу два спектакля — «Антигона» и 
«Летят журавли» — вошли в лонг-лист 
Национального фестиваля и премии 
«Музыкальное сердце театра». С нетер-
пением ждем новостей о победителях 
этого престижного конкурса.

— Какие творческие задачи коллектив 
театра имени Н. М. Загурского ставит 
перед собой на будущее?

— Главное — это новые интересные 
постановки спектаклей. Хочется, чтобы 
наш репертуар отличался от репертуара 
других музыкальных театров, чтобы бы-
ло свое собственное лицо, узнаваемое и 
любимое зрителями. Будем готовиться 
к гастролям, фестивалям и юбилейному 
году — впереди у нас 85-летие!

— Что ожидать зрителям от юбилей-
ного, 85-го сезона?

— Юбилей в этом году не только у 
театра. В сентябре пройдет XX фести-
валь «Звезды на Байкале». Уже скоро 
узнаем, какие сюрпризы в этом году 
приготовил для ценителей класси-
ческой музыки его художественный 
руководитель Денис Мацуев. Сразу 
после окончания фестиваля прини-
маем в гостях Свердловский театр 
музыкальной комедии. У них очень 
богатая гастрольная программа — во-
семь спектаклей и четыре концерта. 
Билеты уже в продаже. В октябре кол-
лектив отправится в Москву и станет 
участником X фестиваля музыкальных 
театров «Видеть музыку». Ну а следом 
нас ждут большие премьеры. Сезон 
откроем лирической музыкальной 
комедией «Служебный роман» в по-
становке главного режиссера театра 
Анастасии Гриненко. К ноябрю под-
готовим хореографический спектакль 
«Ромео и Джульетта», его поставит ба-
летмейстер Ирина Ляховская из Санкт-
Петербурга. Ждем встреч с любимыми 
зрителями в новом сезоне!

Фото предоставлено  
Иркутским областным музыкальным 

театром имени Н. М. Загурского.

Рок-опера «Антигона» получила в этом сезоне больше всего отзывов зрителей

Музыкальная драма «Летят журавли» стала сердцем  
одноименного культурно-патриотического проекта  

к 80-летию Победы в Великой Отечественной войне

Тематические музыкальные салоны – новый формат общения с аудиторией

Экскурсии в Иркутском музыкальном театре проводятся 
для зрителей всех возрастов и поколений

Татьяна МЕЗЕНЦЕВА:

Мы стараемся быть театром, близким молодому поколению

26.06.2025 



Россия
www.kp.ru10 26.06.2025

В чем идея: 
У «Победы» - новое правило. И оно, 

как ни странно, не про габариты руч-
ной клади, а про громкую музыку или 
кино в полете.

Что в реальности: 
Лоукостер обновил правила поведения 

пассажиров на борту и добавил требование 
обязательно использовать наушники, если 
слушаете музыку или смотрите сериалы (ну 
а что еще в полете делать): «Клиенту запре-
щается использовать мобильные устройства 
для воспроизведения аудио- и видеоконтента 
без применения наушников».

- Мы знаем, что многие предпочитают про-
водить время полета в тишине - отдыхать или 
заниматься делами, до которых не доходили 
руки. Именно поэтому «Победа» ввела но-
вое правило и настоятельно просит каждого 
клиента использовать наушники для про-
смотра аудио- и видеоконтента, - говорят в 
авиакомпании.

Справедливости ради: аналогичные прави-
ла есть и у «Аэрофлота» (и о них даже напо-
минают по громкой связи в начале рейса), и 
у многих других авиакомпаний. И они чисто 
по-человечески хороши и полезны. Сосед, 
слушающий на полной громкости самый пре-
красный симфонический оркестр, не особо 
приятнее того, кто не прошел бы контроль 
на алкотестере.

Вьетнам, Китай и Африка: 
в АТОР назвали страны, 

резко набравшие 
популярность этим летом, 

подробности - на сайте

Летим без песен  Летим без песен  
и на трезвую головуи на трезвую голову

В чем идея: 
В самолетах появятся стоячие места, 

причем уже совсем скоро, в 2026 году. 
Новость одного популярного западного 
издания разлетелась по всем туристиче-
ским чатам. Неужели если не в этот от-
пуск, так в следующий полетим стоя, как 
в автобусе в час пик? Вот уже и картинка 
«стоячих» кресел есть.

Что в реальности: 
Да, существует концепт таких сидений: пас-

сажир не то чтобы стоит полностью верти-
кально, скорее полусидит, как в седле или 
на велотренажере. Называются они SkyRider, 
то есть «небесный всадник». Разработке уже 
несколько лет, ее показывают на тематиче-
ских выставках: мол, экономит место, весит 
легче обычных кресел, пассажиров влезает 
больше - профит!

Но ни одна авиакомпания пока не спешит «радовать» 
своих клиентов. Вопросов много - в первую очередь к 
безопасности. Надежно пристегнуть ремнями полусто-

ящего человека сложнее, чем в обычном кресле, если 
вообще возможно. И к удобству тоже. Где тут столики 
для чая-кофе? И спинку кресла точно не откинешь. А 
если на Камчатку летишь - 9 часов спать стоя?
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Отдых
Раздражают попутчики, 

вскакивающие с мест через 
секунду после посадки? Просто 

назовите им сумму штрафа.
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В чем идея: 
Представьте: выход на посадку в аэропорту, 

паспорт, посадочный… И в трубочку дыхните, 
пожалуйста.

Тесты на алкоголь, как для водителей на дорогах, 
могут ввести для пассажиров в российских аэро-
портах. А то и вовсе запретить любой алкоголь на 
борту. Такие предложения прозвучали на недавнем 
XIII Петербургском международном юридическом 
форуме - причем одновременно от представите-
лей Минюста и Госдумы. Зачем? Слишком много 
авиадебоширов стало. И буянят граждане чаще 
всего после посиделок в баре аэропорта или по-
купок в дьюти-фри. Что ж, это факт. Но есть и 
другая сторона бокала (зачеркнуто) медали.

- Многие пассажиры употребляют алкоголь 
ровно для того, чтобы снять свой страх перед 
полетом, - напомнила директор юридического 
департамента «Аэрофлота» Анна Хомякова.

Тут у сторонников трезвых рейсов есть другое 
предложение: пусть лучше в бортовой системе 
развлечений звучит расслабляющая музыка и 
показывают медитативные видео.

Что в реальности: 
Поголовно пассажиров на алкоголь никто не проверя-

ет. Но откровенно пьяных - с неровной походкой, запле-
тающимся языком и уж тем более агрессивным стилем 
общения - в самолет и сейчас не пустят. Отказы в посадке 
на рейс по этой причине - обычная практика. В правилах 
одного из российских перевозчиков перечислены крите-
рии: «Пассажирам запрещается находиться в состоянии 
алкогольного и наркотического опьянения, оскорбляющем 
человеческое достоинство и общественную нравствен-
ность, критериями которого являются: запах алкоголя изо 
рта; неустойчивость позы и шаткость походки; нарушение 
речи; резкое изменение окраски кожных покровов лица, 
расширенные либо суженные зрачки».

Сотрудники авиакомпании передают нетрезвого персо-
нажа службе безопасности аэропорта. Деньги за билет 
не вернут. Наоборот - могут выписать штраф по статье 
20.21 «появление в общественных местах в состоянии 
опьянения» Кодекса об административных правонару-
шениях. Небольшой, до 1,5 тысячи рублей.

Но если разгул случился в полете и дело дошло до 
ругани с бортпроводниками - грозит уже более серьезная 
административка («хулиганство», например) и внесение 
в черный список авиакомпании, то есть больше на ее 
рейсы не попасть.

Сейчас стоп-лист у каждого перевозчика свой. Но все 
активнее говорят о создании единого реестра авиаде-
боширов. И общедоступного - по типу того, как сейчас 
сделали с должниками по алиментам.

В чем идея: 
Хорошо знакомая картинка: 

самолет только-только призем-
лился, а самые нетерпеливые тут 
же вскакивают с мест - и давай 
вытаскивать свои баулы с ба-
гажных полок. Говорят, теперь 
за это будут штрафовать?

Что в реальности: 
Да, так и есть, но речь только о 

пассажирах турецких авиакомпаний. 
А среди них много российских путе-
шественников, поскольку рейсы в 
нашу страну есть и у национального 
перевозчика Турции Turkish Airlines, 
и у Pegasus Airlines, и у AnadoluJet, и 
еще у нескольких более мелких авиа-
компаний. И для транзитных переле-
тов в Европу и другие страны, куда 

сейчас нет прямых рейсов, именно 
турецкими «крыльями» часто летают 
наши отпускники.

Главное управление гражданской 
авиации Турции предписало им всем 
часто и доходчиво оповещать пасса-
жиров о необходимости оставаться 
пристегнутыми в кресле до полной 
остановки самолета и выключения 
сигнала «Пристегните ремни». И от-
дельно напоминать, что за наруше-
ние предусмотрен штраф. Причина, 
как утверждают чиновники, - в мно-
жестве жалоб на небезопасное и не-
удобное поведение пассажиров при 
посадке: встают, начинает вынимать 
ручную кладь с полок, мешая другим 
и создавая «пробки» в салоне.

Собственно, сами штрафы и рань-
ше были (во всяком случае на бума-

ге), но теперь есть распоряжение 
усилить и информирование, и кон-
троль. За непреодолимое желание 
вскочить с места раньше времени 
могут выписать порядка 20 тысяч 
турецких лир, а это 40 тысяч рублей!

Пока сообщений о применении 
столь суровых финансовых мер в 
отношении российских пассажиров 
не было. И авиаэксперты уверены, 
что применять их будут только в са-
мых крайних случаях.

В России же не намерены сле-
довать примеру Турции и вводить 
подобные наказания, уверен глава 
Росавиации Дмитрий Ядров:

- Точно нет. Мы не одобряем прак-
тику введения штрафных санкций от-
дельными авиакомпаниями вне рамок 
действующего законодательства.

Музыка -  Музыка -  
только в наушникахтолько в наушниках

Алкотестеры  Алкотестеры  
на входе в самолетна входе в самолет

Вскочил после посадки? Штраф!Вскочил после посадки? Штраф!

Летать будем стоя?Летать будем стоя?

Кресла «Небесный всадник» не то чтобы 
совсем стоячие, но и удобными не выглядят.

Окончание.  
Начало < стр. 1.
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Анна КУКАРЦЕВА

Все мы замечаем время 
от времени, что что-то 
забыли. То вдруг встре-
пенемся - «а утюг выклю-
чила?» (хотя на самом 
деле включали его неделю 
назад), то мучительно 
силимся вспомнить, куда 
дели ключи. Но иногда за-
бывчивость становится 
уже серьезным звоночком 
проблем. В чем же разни-
ца между временным, не 
страшным, «как у всех», 
и сигналами заболевше-
го мозга, мы поговорили 
с врачом-терапевтом, 
неврологом, автором 
книг «У меня есть серд-
це» и «У меня есть мозг» 

и з д а т е л ь -
ства «Ком-
сомольская 
правда» Ио-
лантой ЛЯ-
ЛИТЕ.

«Я УСТАЛ, 
НЕ ВЫВОЖУ»

- На самом деле мы все 
замечаем, что переутом-
ление, неполноценный 
сон, тревога, стресс, 
депрессия и астения 

(бессилие) после пере-
несенных заболеваний 
приводят к проблемам 
с памятью. Это факт, 
и это не опасно, - объ-
ясняет Иоланта Ляли-
те. - Так вы получаете 
звоночек от собственно-
го мозга: «Я устал. Я ра-
ботаю в режиме эконо-
мии энергии. И тебе 
тоже советую отдохнуть,  
пока мы вместе не рух-
нули».

Что происходит 
в такие моменты:
 ✓ иногда теряете нить 

разговора,
 ✓ забываете, что делали 

пару часов назад (утром 
или вчера вечером),
 ✓ забываете слова, 

только и можете мычать 
и щелкать пальцами, 
словно вот-вот ухвати-
те непослушное слово 
за первую букву,
 ✓ приходите из комна-

ты на кухню и замираете 
в изумлении: а зачем вы 
вообще сюда шли?

Но это все случается 
либо в первый раз, либо 
крайне редко, когда вы 
действительно в жест-

ком графике, устали, 
после серьезной пси-
хологической травмы.

- Нехватка сна, стресс 
и так далее - это все 
функциональные при-
чины нарушения памя-
ти, - объясняет Иолан-
та Лялите. - Мы с ними 
можем справиться. Вы-
спаться, отдохнуть, за-
писаться на курсы того, 
что нравится, - от йоги 
до пения йодлем. Подоб-
ные проблемы с памя-
тью - это не опасно, но 
и не повод «махнуть ру-
кой» на проблему. Важно 
слышать свой организм, 
а не загонять себя как ра-
бочую лошадь, пока не 
возникнут действитель-
но опасные проблемы. 
Например, это может до-
вести до депрессии, а это 
уже серьезная болезнь.

ЭТО ЛЕЧИТСЯ!
Конечно, случаются 

и заболевания, при ко-
торых мозг не просто 
«устал», а действитель-
но страдает из-за нару-
шений в центральной 
нервной системе. Иногда 
такие нарушения могут 

быть опасными, приво-
дить к необратимым по-
следствиям, в том числе 
к стойкому снижению 
памяти и мышления, 
к деменции (слабоумию).

Анемия
Раньше это забо-

левание называли «мало-
кровие». При анемии возни-
кает нехватка гемоглобина 
или эритроцитов в крови, 
которые участвуют в пере-
носе молекул кислорода 
из легких в органы и ткани. 
В результате такого дефи-
цита организм испытывает 
гипоксию - недостаток кис-
лорода. А головной мозг - 
главный потребитель кис-
лорода.

У него не только перво-
очередное право расхо-
довать кислород на свои 
нужды, но он же первый 
страдает при кислород-
ной недостаточности. И на 
анемию («кислородное 
голодание») мозг может 
реагировать в том числе 
и ухудшением памяти, за-
медлением мышления, сни-
жением интеллекта и други-
ми нарушениями наиболее 
сложных (когнитивных) 
функций.

Алкоголизм
Алкоголь  - нейро-

токсин (яд для нервной си-
стемы) и, разумеется, для 
мозга. В первую очередь он 
повреждает нейроны, из-за 
чего мозг в прямом смысле 
усыхает, а значит, страдают 
память, интеллект, мышле-
ние, внимание. Чем дольше 
зависимость, тем хуже по-
следствия.

 
 Атеросклероз 
сосудов 
головного мозга

Еще одна частая причи-
на ухудшения памяти - со-
судистая. Как нарушается 
питание мозга при атеро-
склерозе:
 ✓ Развитие атеросклеро-

тических бляшек приводит 
к сужению и затем закупор-
ке просвета сосудов.
 ✓ Изъязвление и  хрони-

ческое воспаление стенки 
сосуда из-за атеросклеро-
тического поражения не по-
зволяет с такой же легко-
стью пропускать кислород 
из крови в ткань мозга, как 
это происходит в норме, 
при здоровой, эластичной 
сосудистой стенке.
 ✓ Как итог  - снижение 

кровоснабжения мозга 
в целом. Первыми симпто-

мами могут быть умеренные 
когнитивные расстройства. 
Дальнейшее проявление  - 
сосудистая деменция.

 
 Заболевания 
щитовидной 
железы

Щитовидная железа от-
вечает за обмен веществ 
и энергии в нашем организ-
ме, за созревание тканей 
и органов. В случае нару-
шения функции щитовидки 
наступает сбой в органах 
и  системах. Снижение 
интеллекта  - один из мно-
жества симптомов, на-
блюдаемых при болезнях 
щитовидной железы.

- Из-за того, что заболе-
вания щитовидной затра-
гивают все органы и  си-
стемы организма, анализ 
на ТТГ (тиреотропный гор-
мон) включен в диспансе-
ризацию,  - объясняет Ио-
ланта Лялите. - Но в любом 
случае снижение памяти,  
постоянная усталость, по-
ниженное настроение от-
носятся к жалобам, тре-
бующим внимательного 
отношения и тщательной 
диагностики.

 
Почечная 

недостаточность
Одна из основных 

функций почек  - очи-
щение крови. Проходя 
через почечные сосу-
ды, кровь фильтрует-
ся и  таким образом 
освобождается от 
многих токсинов. При 
недостаточности по-
чечной функции часть 
токсинов остается 
в кровотоке и отрав-
ляет весь организм. 
Головной мозг, как 
всегда, первый среди 
страдальцев!

Возникает почечная 
(или уремическая) эн-
цефалопатия. И  про-
блемы с памятью в дан-
ном случае  - один из 
симптомов энцефало-
патии.
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Что-то с памятью Что-то с памятью 
моей стало...моей стало...

не самых  
очевидных 
причин 
забывчивости.
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ВАЖНО
- Разумеется, это далеко не все причины нарушения 
работы мозга, - говорит наш эксперт. - Это могут 
быть токсические отравления, травмы, различные 
инфекции головного мозга (в том числе после 
перенесенных инфекционных заболеваний). Инсульт, 
опухоли и, конечно, нейродегенеративные заболевания: 
болезнь Паркинсона, болезнь Альцгеймера, деменция 
с тельцами Леви, мультисистемная атрофия и т. д.

НИЧЕГО 
НЕ ЗАБЫВАТЬ - 
ТОЖЕ ПЛОХО

Кстати, нарушение памяти - это не всегда ее снижение. 
Есть еще и такие изменения, как парамнезии (ложные 
воспоминания) и даже гипермнезии (сверхпамять). 
Например, при редком расстройстве памяти - 
гипертиместическом синдроме - человек буквально 
не может ничего забыть. У страдающей таким синдромом 
американки Джилл Прайс автобиографическая память точна 
до такой степени, что она помнит практически каждый день 
своей жизни в деталях. И понятно, что это тоже не норма.

В любом случае, если вы замечаете какие-то 
отклонения, которые не проходят 
со временем, очень важно обратиться 
к терапевту и пройти для начала 
диспансеризацию.
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Александра ТИМОЩЕНКО

Оповещения в рабочих чатах в понедельник дей-
ствуют лучше холодного душа. Да только в голове 
каша, в списке на день - миллион дел, но вместо этого 
я забиваю в поисковую строку прогноз погоды на вы-
ходные, потом плавно перемещаюсь в паблики и теле-

грам-каналы 
с мемами. 
С п у с т я 
час «важ-

ных дел» 
все же беру 

себя в руки и начинаю 
работать. Концентра-

ции хватает минут 
на 15 - 20, потом 
снова хочется без-
дельничать. Что-
бы побороть этот 

недуг, собрала со-
веты от друзей, 
коллег и, конечно 
же, заглянула в 
интернет.

Испытано на себе

Операция «Прокрастинация»Операция «Прокрастинация»
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Вам письмо!

В этот раз я устано-
вила время для рабо-
ты и перерывов - час 
тружусь и 10 минут 
отдыхаю. Выписала 
в блокноте только 
рабочие дела и по-
ставила временные 
рамки - когда нужно 
начать и когда закон-
чить, а между ними - 
отдых, во время ко-
торого можно было 
выпить кофе или от-
ветить на сообщения 
друзьям.

Мало, но часто
Подруга давно говорила о волшеб-

ном для нее методе продуктивности. 
Суть такая: делать много, но по чуть-
чуть. Одну задачу нужно разбить на 
несколько мелких.

Чтобы четко следовать таймингу, 
установила ограничения по време-
ни. Для этого использовала обычный 
таймер на телефоне. На каждое де-
ло выделялось максимум 40 минут. 
Мне нужно было написать три текста, 
провести интервью, помыть посуду, 
пропылесосить, выйти на пробежку 
и сходить за продуктами. Утром вме-
сто привычной часовой тренировки 
я пробежала только полчаса утром, 
остальное отложила на вечер (ведь в 
этом и соль метода). Затем присту-
пила к работе. Начала первый текст, 
но как только написала треть, нужно 
было переключаться на следующий - 
я же сказала себе, что буду писать по 
чуть-чуть. Вернуться к нему можно 
было через пару часов, когда все дела 
пошли бы по второму кругу.
Ощущения:

В первой половине дня я чувствовала за-
ряд продуктивности. Но после обеда в голо-
ве случилась каша. Как только я включалась 
и начинала одно дело, через 40 минут нужно 
было начинать другое. Как итог  - успела 
только 30% от запланированного: написала 
один текст из трех, выполнила половину 
тренировки и помыла пять тарелок вместо 
10. Было сложно сконцентрироваться, а к 
вечеру почувствовала себя уставшей и раз-
драженной, даже получасовую пробежку, 
оставленную на вечер, не осилила.

Создаем чат друзей, утром кидаем 
туда планы на день, а вечером вместе 
подводим итоги - все ли запланиро-
ванное получилось? Подбила на экс-
перимент двух подруг. Мы боролись 
с ленью с пятницы по воскресенье. 
Утром каждый сбрасывал планы. При 
чем не только рабочие. «Я сегодня, 
кроме всего прочего, разберу гардероб 
и выброшу ненужные вещи», - обеща-
ла Даша, а Эля твердо была уверена в 
том, что успеет на новую танцеваль-
ную тренировку, помимо закупки про-
дуктов, подготовки ко дню рождения, 
работы и прогулки с собакой.

МЕТОД № 1:МЕТОД № 1:

МЕТОД № 2:МЕТОД № 2:

МЕТОД № 3:МЕТОД № 3:

МЕТОД № 4:МЕТОД № 4:

Наученные опытом 
люди на форумах совето-
вали писать сообщения 
самому себе в мессен-
джерах, ставя их на тай-
мер, чтобы напомнить 
о делах. Такая функция 
есть в Телеграме. При-
думала себе идеальный 
план с рабочими задача-
ми и делами по дому, но 
позже поняла, что с ко-
личеством пунктов пере-
борщила.

Ощущения:
После утренней планерки я залезла на маркетплейс - пилик-

нуло сообщение, что в пункте выдачи можно забрать серьги, 
а там я зашла в похожие товары и зависла минут на 15. В 
10 утра пришло сообщение - начни писать текст. Это меня 
взбодрило. Сказала себе: «Соберись!» - и начала действовать 
по плану. Уже в 11.00 всплыло уведомление, что пришло 
время поставить новости. А текст-то еще не готов. Тут уже 
нервишки начали шалить. Но договоренности надо соблю-
дать. Включился азарт: успею все или проиграю? Примерно 
к 4 вечера такой режим меня добил, я поняла, что график 
знатно съехал, и пришлось перенести вечернюю тренировку 
на другой день. Сделала вывод: метод работает, чтобы не 
забыть самое главное и вовремя остановить думскроллинг.

Прокрастинация:
• Вы все еще хотите 
что-то делать, просто 
находите оправдания.
• Если поджимают сроки 
или находится мотивация, вы включаетесь.
• После выполнения задачи чувствуете 
облегчение и радость.
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ВОПРОС - 
РЕБРОМ

А ЕСЛИ ЭТО 
ВЫГОРАНИЕ? 

Сравним

Выгорание:
• Вы не можете заставить себя
 делать даже то, что раньше 
нравилось.
• Любая мелочь вызывает 
раздражение, усталость и грусть.
• Вы работаете на автомате, 
без удовлетворения 
и инициативы.

Ощущения:
На второй день эксперимента я была уже менее замоти-

вирована, но, на удивление, он дался мне легче. За день я 
даже ни разу не корректировала время, да и ни одно дело 
из списка не было упущено. 

Я успела приготовить обед, ужин, написать два больших 
текста и перемыть гору посуды. В список я также вписала 
две рабочие встречи, а на вечер - прогулку с подругой и 
пробежку. Правда, вечные будильники, которые срабатывали 
чуть ли не каждый час, добавили тревожности. К вечеру час 
работы и всего 10 минут перерыва уже не мотивировали. 
Потому я чуть поэкспериментировала: поставила таймер на 
30 минут, а потом отдыхала 5. Это мне больше понравилось. 

С нерабочими задачами было проще, ведь прокрастина-
ция попросту не включается, если нужно сделать что-то 
приятное. Например, погулять с подругой.

Четко по таймеру Вместе с другом - веселее
Ощущения:

В первый день все были замотивиро-
ваны и исправно присылали планы, но 
вечером стало понятно, что выполнить 
получается примерно 70 - 80%. Да и на-
ши переписки плавно перетекали в один 
большой поток прокрастинации. Подругам 
же всегда найдется, о чем поговорить! 
Еще дискомфорт был в том, что от не-
выполненных задач появилось чувство 
вины не только перед собой, но и перед 
другими. Пообещала же! И не все успела. 
Но справедливости ради скажу, что рабо-
чие и обязательные задачи не провисли, 
откладывали только несрочное.

Как корреспондент «КП» 
боролась с синдромом 
откладывания дел на потом.

 
- Сейчас 

ка-а-ак начну 
работать!

Александра Тимощенко 
опробовала советы на себе.
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Сюда относятся, как 
правило, ранние и средне-
спелые томаты. Рост у них 
ограничен - растения дости-
гают высоты 80  - 120 см, 
но не растут бесконечно - 
после закладки 3 - 6 соцве-
тий не идут ввысь. Первую 
цветочную кисть они закла-
дывают над 8 - 9-м листом. 
Плодовые кисти располо-
жены через 1 - 2 листа.

Такие сорта и гибриды 
стали появляться в 80-е 
годы прошлого столетия, 
и в настоящий момент это 
самая многочисленная 
группа.

Растения в этой группе 
формируют, как правило, 
двумя способами (рис. 2).

В 1 стебель (рис. 2.1). Ва-
риант для открытого грунта. 
Опять тот же смысл - лето 
короткое, прохладное, плоды 
на боковых побегах созре-
вать не успевают, поэтому 
пасынки удаляем. Оставля-
ем только главный стебель. 
Верхушку не обрезаем, по-
скольку рост у таких томатов 
ограничен. Плодовые кисти 
не удаляем, оставляем все - 
их больше 6 все равно не 
бывает, и они все успевают 
поспеть.

В 3 стебля (рис. 2.2). 
Вариант для теплиц. Для 
среднепоздних сортов. 
Сначала все так же, как в 
первом способе: оставляем 
главный стебель и 2 самых 
нижних пасынка. Но вот бо-
ковые побеги надо укоро-
тить, оставив на каждом по 
1 цветочной кисти плюс 1 
листик над ней. В итоге мы 
получим 8 соцветий вместо 
6 (максимум, который дает 
один побег) - теплица позво-
ляет им вызреть. Но больше 
плодовых кистей оставлять 
не стоит - помидорки на них 
все равно не поспеют.

С переводом точки роста 
на боковой побег (рис. 2.3). 
Этот вариант тоже предна-
значен для теплиц, но для 
среднеранних сортов и ги-
бридов. Суть его такова: 
оставляем главный побег, 
один самый нижний пасынок, 
а затем оставляем еще один 
пасынок, но не на главном 
стебле, а на боковом. Поче-
му так? Да потому что рост 
у детерминантных томатов 
ограничен - 6 кистей и все. 
А особенности среднеранних 
сортов позволяют получить 
больше урожая. Поэтому мы 
идем на хитрость - боковой 
побег даст нам еще пару ки-
стей (выше обрезаем, остав-
ляя лист над соцветием), и 
побег от него - еще две (тоже 
обрезаем, как и первый). Ито-
го вместо 6 имеем 10.

И тут может возникнуть 
вопрос: а зачем нам второй 
пасынок от первого? Нельзя, 
что ли, оставить один боко-
вой побег - на нем ведь тоже 
будет 6 кистей? И тогда во-
обще получится 12! Но не все 
так просто. Третья кисть на 
пасынках дает плоды низкого 
качества. Поэтому и остав-
ляем только 2. А чтобы по-
лучить еще 2 качественных 
соцветия, нужен как раз-таки 
пасынок. от пасынка.

Пасынки удалять лучше всего сразу, как только они 
появились - достаточно просто выщипнуть молодой 
росток. Если они перерастут, их придется вырезать 
секатором, в итоге останется довольно большая рана, 
которая долго не заживает. А это открытые ворота 
для инфекций. Пасынковать лучше утром, чтобы на 
солнце срез подветрился - так он быстрее затянется. 
При этом важно, чтобы остался небольшой пенек - 
тогда новый побег на этом месте уже не вырастет. 
А если выломать его полностью, в пазухе листа про-
снутся спящие почки и опять появятся пасынки.

Моя дача
Наши бабушки томаты выращивали 

в расстил - кусты у них лежали на зем-
ле, разрастались как хотели, их никто 
не подвязывал и не пасынковал. И вро-
де бы даже урожай неплохой собирали. 
Но не всегда - часто растения болели 
фитофторой, поражались вершинной 
гнилью, плоды трескались и гнили. Хотя 
если на участке растет 200 помидорных 
кустов - это не страшно, на зиму всегда 
наберется.

Такая технология выращивания бы-
ла популярна в деревнях, где зачастую 
земли было чуть ли не полгектара. А 
на 6 сотках не разгуляешься. Поэто-
му главная задача дачника - получить 
максимальный урожай с минимальной 
площади. Именно поэтому томаты надо 
подвязывать к опорам - так они занима-
ют меньше места и не болеют. И обяза-
тельно грамотно формировать, чтобы 
они наращивали не зелень, а плоды.

Кроме того, правильно сформирован-
ные томаты меньше болеют и дают 
более сладкие и ароматные плоды, по-
скольку растение тратит силы и пита-
тельные элементы не на побеги и листья, 
а на урожай.

Вариантов формирования томатов 
несколько, зависят они от типа роста 
и места выращивания.

«Мой урожай» -  
телеграм-
канал «Комсомолки» 

для увлеченных дачников, 
заядлых садоводов, 

азартных огородников 
и вдохновенных 

цветоводов

Подготовил  
Алексей ВОЛОДИХИН, агроном.
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ФОРМИРОВАНИЕ ДЕТЕРМИНАНТНЫХ ТОМАТОВ

В 1 стебель
(для открытого

грунта)

В 3 стебля
(для теплиц)

С переводом точки роста
на боковой побег

(для теплиц)

Лист

Лист

Главный
побег

Пасынок
от пасынка

Пасынок
от стебля
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Именно они способны давать самые большие урожаи. 
У этих томатов рост неограничен - было бы лето кру-
глый год, они бы так и росли до бесконечности. Первая 
плодовая кисть у них закладывается высоко - над 10 
- 12-м листом. То есть нужно много времени, прежде
чем куст наберет необходимую высоту. И только по-
том он зацветет. Соцветия расположены редко, через
3 листа. А еще они образуют огромное количество
пасынков, которые так же бесконечно растут и цветут.

Эти томаты формируют в основном в один стебель 
(рис. 1). Боковые побеги оставлять нет смысла - пока 
они отрастут, пока зацветут (а цветочные кисти они 
закладывают очень высоко), лето уже закончится. 
Плодов от них все равно не дождешься, а сил у рас-
тения они отнимут очень много. Так что все пасынки 
надо удалять. А главное отличие в формировании 
таких сортов заключается в количестве плодовых 
кистей, в зависимости от того, где они растут.

В 5 кистей (рис. 1.1). Вариант для открытого грун-
та. Здесь, как мы уже выяснили, лето короче и про-
хладнее, поэтому оставляем только 5 соцветий. Над 
последним - 1 лист, затем обрезаем верхушку.

В 7 кистей (рис. 1.2). Это тепличный вариант, при 
котором на главном побеге оставляют 7 соцветий. 
Больше нет смысла - они не успеют созреть. И еще 
одна важная деталь: над седьмым соцветием надо 
оставить 1 лист, выше которого обрезать верхушку, 
чтобы куст прекратил расти и направил все силы на 
созревание урожая.

НА ЗАМЕТКУ
Как узнать, 
к какой группе 
принадлежат 
помидоры

Отечественные про-
изводители обычно ука-
зывают это на упаковке. 
А если не указано?

Так бывает с импорт-
ными сортами. В этом 
случае формируйте 
томаты в 1 стебель с 6 
цветочными кистями 
(даже в теплице) - не 
ошибетесь.

Индетерминантные сорта...Индетерминантные сорта... ...и детерминантные ...и детерминантные 

ФОРМИРОВАНИЕ 
ИНДЕТЕРМИНАНТНЫХ ТОМАТОВ

В 7 плодовых кистей
(для теплиц)

В 5 плодовых кистей
(для открытого грунта)
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Лист
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После пасынкования 
остается 

небольшой пенек. 
А узел, которым 

подвязываем 
стебель, не должен 

быть тугим.
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В теплице придется повозиться. Но зато и отдача будет хорошей!

Как обрезать 
помидоры, 
чтобы они дали 
большой урожай.

Томаты - сок!Томаты - сок!

ВАЖНО ЗНАТЬ

Правильно удаляем пасынкиПравильно удаляем пасынки
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Агата Муцениеце
Актриса, которая в скором будущем 

станет мамой в третий раз, прячет окру-
глившийся живот под объемными жакета-
ми. Так, на одном светском мероприятии 
актриса появилась в образе total black 
(сплошной черный) от российского бренда 
Lesya Nebo. Кожаный жакет стоит около 
140 тыс. руб., а платье-комбинация с пай-
етками - 52 тыс. руб. Но больше всего мне 
нравятся очки с коричневыми линзами. А 

вот украшений как будто не хватает.

Екатерина Варнава
Помимо экстравагантных перьев и ло-

дочек на шпильках, Екатерина любит 
и вполне себе расслабленную негла-

мурную одежду. Так, во время одной 
из поездок на экскурсии актриса 
выгуляла образ со скромной беже-
вой рубашкой в клетку и песочными 

брюками. Варнава дополнила на-
ряд необычной обувью и поясной 
сумкой Hermes. Аксессуар не но-
вый, но предположу, что стоит не 
меньше 400 тыс. руб.

Татьяна Петросян
Как и Бондарчук, молодая супруга Пе-

тросяна выбирает розовый цвет. На днях 
Татьяна выгуляла полосатую пижаму па-

стельно-розового оттенка. Ее она соче-
тает с песочным тренчем и черными 

балетками Chanel (в районе 100 
тыс. руб.). И завершающий 

штрих  - бордовая сум-
ка-багет с набившей 

оскомину игруш-
кой Лабубу. 
Стоит мехо-

вая Лабуда, 
то есть Лабубу 

с колой, примерно 10 тыс. 
руб. А вот в Китае оригинал 

можно купить по цене 
в 2 раза дешевле (а 
неотличимые копии 

на маркетплейсах  - 
по 500 руб. - Ред.).

На стиле

Странный букет Странный букет 
надежды -  надежды -  
кожаные кожаные цветы!цветы!
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Образы звезд 
комментирует 
журналист «КП», 
дипломированный 
стилист Ольга РОДИНА.

Лето - прекрас-
ная пора для мод-
ных эксперимен-
тов. По сути, в 
это время года 
можно носить и 
комбинировать 
вещи как угодно. 
Например, соче-
тать легкие пла-
тья с сапогами в 
духе бохо или на-
кидывать поверх 
нарядов тренчи и 
косухи. И непре-
менно дополнять 
образы эксцентрич-
ными аксессуарами. 
Напоминаем: мы 
не стремимся ско-
пировать, а ловим 
тренды и подмечаем 
идеи - чтобы классно 
одеться, совсем нео-
бязательно тратить столько 
же, сколько тратят звезды.
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Ксения Собчак
Ксения Анатольевна не пере-

стает нас радовать необычны-
ми образами в духе тяжелого 
люкса. На одно из светских 

мероприятий Собчак вышла 
с сумкой и... букетом ис-

кусственных цветов. 
Этот лишенный функ-
ционала аксессуар от 

известного итальянско-
го бренда Bottega Veneta 

стоит 664 тыс. руб. Он 
полностью, включая цветы и 

упаковочную бумагу, выполнен 
из премиальной кожи.

Букетиком Собчак дополнила 
образ с юбкой миди с необрабо-
танным краем, белой футболкой 
и алыми туфлями. Футболка ока-
залась с сюрпризом - разрезом 
на спине.

Светлана 
Бондарчук

Светлана собрала не-
принужденный образ с 
клетчатым костюмом 
актуального розового 
оттенка. Комплект Бон-
дарчук скомбинировала 
с удобными кедами. До-
полнила наряд солнцеза-
щитными очками Prada 
(более 50 тыс. руб.) и 
винтажной сумкой с жел-
тыми розами от этого же 
бренда. Цену сумки труд-
но назвать, так как в про-
даже ее нет, но предпо-
ложу, что не менее 300 
- 400 тыс. руб.

Собираем июньский  
образ вместе  

со звездами: ярко, 
смело, чуть-чуть 
экстравагантно.

Марика 
Кравцова

Беспроигрышный 
образ! Черное пла-
тье с цветочным 
принтом блогер и 
ведущая обыгрывает 
эффектными алыми 
деталями.

Наряд Кравцова 
дополняет красными 
лодочками и такого 
же цвета сумкой от 
Gucci (примерно 400 
тыс. руб.). И завер-
шающий штрих - алая 
помада. 

Все довольно про-
сто, но хорошо смо-
трится.

Актуальные тенденции 
из мира моды,  
рекомендации 
по подбору гардероба 
и советы  
стилиста - в разделе  
«Женские секреты»  
на сайте  
KP.RU/WOMAN/MODA

Вдохновившись клат-
чем Ксении Собчак, я 

решила посмотреть, что 
еще интересного есть у 
Bottega Veneta, и наткну-
лась на похожий букет, но 
только с подсолнухами. Суть 
та же: цветы и обертка из 
натуральной кожи. И такая же 
бешеная цена - 664 тыс. руб. Дурацкий букетик 
рекомендуют носить в паре с сумкой.
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МОДА, СТОП!
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В Голливуде тоже создают 
героев из известных актеров. 
Если присмотреться к внеш-
ности диснеевского Аладди-
на, то можно разглядеть в 

нем отчетливо срисован-
ного Тома Круза. Брови, 

форма носа, фирменная голливуд-
ская улыбка - словно трюкача из 
франшизы «Миссия невыполни-
ма» 18+ переодели в арабские 

одежды. Поначалу авторы 
«Аладдина» (1992) при 

создании образа оба-
ятельного воришки 
отталкивались от 
внешности Майкла 
Джея Фокса (Мар-
ти Макфлай из «На-

зад в будущее»), но 
потом накинули пер-
сонажу солидности и 
сделали его спортив-
ным красавчиком. Как 

Круз. На такого Жасмин точно 
бы запала! Правда, на озвучание 
звезду не пригласили - голосом 
героя наградил Скотт Уайнгер.

В том же мультике есть и еще 
один узнаваемый персонаж. Си-
него Джинна и озвучил, и наде-
лил обликом Робин Уильямс. 
Выдающуюся челюсть, брови и 
умение импровизировать, обра-
щая любую сложную ситуацию 
в шутку, мультипликаторы взяли 
именно от него. Один из образов 
Джинна (кепка с Гуффи и гавай-
ская рубашка) напрямую отсыла-
ют к короткометражке «Назад в 
Нетляндию» с участием Уильямса.

Сходство Шрека и продюсера 
Иосифа Пригожина заметно 
невооруженным глазом. Сам про-
дюсер это прекрасно понимает 
и ни капли не обижается, демон-
стрируя завидную для россий-
ского шоу-бизнеса самоиронию. 
Он любит фотографироваться с 
фигурками Шрека, наряжаться 
в маску или даже костюм пер-
сонажа.

- Я не обижаюсь, ведь Шрек - 
положительный герой,  - счи-
тает продюсер.  - Несмотря на 
внешность Шрека, я добрый и 
незлопамятный человек. Чаще 
стараюсь отпускать ситуацию и 
не обижаться на людей. Что ка-
сается любимой женщины, то, 
если она захочет, могу в любой 
момент все бросить и куда-ни-
будь уехать, чтобы просто побыть 
вдвоем.

Бессмертные фразы «Шо! Опять?», «Ну ты 
это. Заходи. Если что» и многие другие цитаты 

мультфильма «Жил-был пес» 
(1982) до сих пор повторяют 

и даже носят на футболках. 
В Томске даже есть памят-
ник счастью «Щас спою» 
в виде объевшегося под 
столом волка.

А ведь изначально 
аниматору Эдуарду 
Назарову предложи-

ли нарисовать муль-
тик про пионеров в 
космосе. Но он взял 

за основу украинскую народную сказку про 
собаку Сирко - и сделал другой сценарий. Пес 
получился очень похожим на самого мульти-
пликатора: грустные глаза, свисающие усы, 
морщины на лбу, голос. Это подтверждает и 
художник Игорь Олейников, работавший в 
проекте ассистентом Назарова. Озвучил Пса 

Георгий Бурков.
В этом же мультфильме 
легко считывается образ 

еще одного советского 
артиста. Вечно больной 
и голодный Волк из леса 
и говорит голосом Ар-
мена Джигарханяна, 
и визуально напоминает 

актера. А точнее, его пер-
сонажа в детективе 
Станислава Говору-
хина «Место встречи 
изменить нельзя». Ин-

тонация, горбатость, мрачность, 
пластика, взгляд. «Ты не бойся, мы 
тебя не больно зарежем. Чик - и ты 
уже на небесах».

А ведь Армена Борисовича в об-
разе Волка могло и не быть: Наза-
ров рассматривал на роль актера 
озвучания Михаила Ульянова, 
но тот не смог и отказался.

За кадром

Ведущая не-
когда популяр-
ной театральной 

программы «При-
ют комедиантов» 

Екатерина Уфим-
цева, дочь советского 

мультипликатора Ивана Уфимцева, не 
стесняется того, что стала еще в детстве 
прообразом всем известной Мартышки из 
«38 попугаев» (1976). Что такого? Образ 
весьма симпатичный и запоминающийся - 
уши, веснушки, широко открытые глаза. 
Посмотрите детские фото Екатерины  - и 
все сомнения отпадут. Папа увековечил 
дочь в классном мультике.

- Папа был уникальный, прелестный че-
ловек, с невероятным чувством юмора, - 
вспоминала телеведущая. - Детство у ме-
ня действительно было необыкновенное. 
Кукольное отделение студии «Союзмуль-
тфильм» находилось совсем рядом с моей 
школой, и, если отменялся какой-то урок, 
а иногда просто после занятий, я со всеми 
своими одноклассниками приходила на 
студию, и нам показывали, как снимаются 
мультфильмы, как делают кукол. Это неза-
бываемые впечатления.

А художник-постановщик Леонид Швар-
цман уверял, что Попугая для того же 
мультика он срисовал с вождя мирового 
пролетариата. Жестикуляция, интонация, 
манера расхаживать и стремительность 
мысли - вылитый Ленин!
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Михаил 
Боярский.

Эдуард 
Назаров.

Екатерина Екатерина 
Уфимцева - Уфимцева - 
МартышкаМартышка

Эдуард Назаров и Армен Джигарханян - Пес и ВолкЭдуард Назаров и Армен Джигарханян - Пес и Волк А ЕЩЕ

Шрек  
Игоревич 
Пригожин

Константин ГЛЫБАКонстантин ГЛЫБА

Мультипликационных 
персонажей публика лю-
бит просто за то, что 
они есть. 

Любит как автономных 
героев - со своей внешностью, харизмой 
и голосом, конечно. Мало кто задумыва-
ется, кто же стоит за тем или иным 
любимым образом. Актеров озвучки, да-
же самых известных, почти никто не 
знает в лицо. А ведь если внимательно 
присмотреться, то можно разглядеть в 
любимом мультике знакомые все лица. 
И это неслучайно: аниматоры зачастую 
не особо заморачиваются, чтобы при-
думать совершенно новую внешность 
герою, а срисовывают с уже известных.

Сходство 
случайное, 

но почти 
стопроцентное!

Том Круз и Робин Уильямс - Аладдин и ДжиннТом Круз и Робин Уильямс - Аладдин и Джинн

Боярский стал Псом,  Боярский стал Псом,  
а Джигарханян - Волкома Джигарханян - Волком
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Игорь 
Старыгин.

Валентин 
Смирнитский.

Вениамин 
Смехов.

Армен 
Джигарханян.

Робин 
Уильямс.

Том 
Круз.

Лариса КУДРЯВЦЕВА/Экспресс газета, globallookpress, Анатолий МЕЛИХОВ/Экспресс газета,  
Антон ДЕНИСОВ/ТАСС, ZUMAPRESS/globallookpress, Александр ШПАКОВСКИЙ.

Знаменитости, 
ставшие 

прототипами 
известных 

мультфильмов.

Пес, Красавчик, Пес, Красавчик, 
Толстяк и БлагородныйТолстяк и Благородный

Мультик про зверушек - правда, не куколь-
ный, а рисованный  - в 1981 году выпустил 
Ефим Гамбург. «Пес в сапогах» отсылал 
к «Трем мушкетерам»: там гасконский пес 
прибился к троице из королевской псарни, 
чтобы отправиться в Англию за алмазными 
подвесками.

Все главные собаки этой работы крайне по-
хожи на героев мюзикла Георгия Юнгвальд-
Хилькевича: Атос (Вениамин Смехов) - это 
Благородный, Портос (Валентин Смирнит-
ский) - Толстяк, Арамис (Игорь Старыгин) - 
Красавчик, д'Артаньян (Михаил Боярский) - 
собственно Пес.

В начале мультфильма без зазрения сове-
сти указано: это «своя киноверсия» экрани-
зации романа Дюма. Получается, как будто 
фильм внутри анимации. В Голливуде подоб-
ный прием кроссовера, когда киногерои из 
разных «вселенных» пересекаются друг с 
другом, стал популярен только спустя 40 лет.
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. 
Какого русского поэта «в 
пух и прах» разносила Ан-
на Ахматова? 8. Где про-
ходит школьный урок? 10. 
Волшебный конь у Петра 
Ершова. 11. В чем воду то-
лочь глупо? 14. Хрустальная 
амфора. 15. На каком коне 
разъезжала Екатерина II в 
день дворцового переворо-
та? 20. Пьес писатель. 21. 
Забегаловка для торопыг. 
22. Баран среди грибов. 
23. Кто на столб карабкает-
ся «с рабочим визитом»? 24. 
Черновик в живописи. 25. 
Что утюгом разглаживают?

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Ко-
ролевский сын от служанки. 
2. Оболочка мистического 
звучания. 3. Этап пятибо-
рья. 5. Трепет водной гла-

ди. 6. Восточное дерево, 
из которого получают мас-
ло, способное утихомирить 
сердечные боли. 7. Здание 
с залом ожидания. 9. Что 
берут с книжной полки? 
12. «Влияние роскоши 
на нравы самое вредное» 
(французский мыслитель). 
13. Воспоминания пациента 
при постановке диагноза. 
16. Кому редко достаются 
роли со словами? 17. С 
каким заведением связана 
смерть от ножевого ранения 
булгаковского Клима Чугун-
кина? 18. Что просят снять 
в прихожей? 19. Искромет-
ный шутник. 20. Нимфа, до 
смерти перепугавшаяся при 
рождении своего сына - бога 
Пана. 22. Ориентир с ре-
вуном.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. Брю-
сов. 8. Кабинет. 10. Горбунок. 11. Ступа. 14. Ваза. 15. 
Бриллиант. 20. Драматург. 21. Бистро. 22. Мейтаке. 
23. Верхолаз. 24. Эскиз. 25. Складка. ПО ВЕРТИКАЛИ: 
1. Бастард. 2. Биополе. 3. Бег. 5. Рябь. 6. Сандал. 7. 
Вокзал. 9. Том. 12. Дидро. 13. Анамнез. 16. Статист. 17. 
Трактир. 18. Обувь. 19. Остряк. 20. Дриопа. 22. Маяк.

 �  КРОССВОРД ОТ ОЛЕГА ВАСИЛЬЕВА
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Голосуйте 
за понравившуюся 
вам участницу на 
нашем сайте KP.RU 
в разделе «Будь 
стильной с «КП»!

Иногда думаешь: не ме-
шало бы похудеть.

Но, поразмыслив, прихо-
дишь к выводу: раз уж не 
мешало, то и впредь не бу-
дет мешать.

✱  ✱  ✱
В Древней Спарте са-

мые слабые и болезнен-
ные дети сбрасывались 
на дни рождения силь-
ным.

✱  ✱  ✱
Русская классическая 

литература - это зарубить 
старуху топором, отрезать 

голову мужику трамваем, 
утопить собаку, прыгнуть 
под поезд, прыгнуть с об-
рыва и страдать, страдать, 
страдать.

✱  ✱  ✱
- Как холостяк отли-

чает чайную ложку от 
кофейной?

- По запаху.
✱  ✱  ✱

- Девчонки! Кто делал 
увеличение ягодиц ги-
алуронкой, поделитесь 
опытом.

- Я делала увеличение 

эклерами с заварным кре-
мом.

✱  ✱  ✱
- Ну, как дела на лю-

бовном фронте?
- Плохи дела. Подруге 

по пьяни свою машину 
подарил. Теперь, как 
жадный человек, я обя-
зан на ней жениться. 

✱  ✱  ✱
Спросила Рыбка Золотая:
«Скажи мне, старче,

ну на кой?»
А тот молчит и засыпает

Мукой. 

 ■  АНЕКДОТЫ В НОМЕР Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике  

«Анекдоты»!

Весь архив 
анекдотов  
от «КП» -  
на KP.RU

Ваше 
мнение 
для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82
СПАСИБО, ЧТО КУПИЛИ ЭТОТ НОМЕР!

Если у вас есть: тема для публикации отклики на статью жалобы на доставку

Редакция не несет 
ответственности 
за достоверность содержания 
рекламных материалов.
Индексы П1101, ПМ976 
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Фото присылайте  
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Анастасия ФРОЛОВА,  
28 лет, Москва:

- По совету бабушки  
я в 2019 году  прислала  

свое фото в «КП» 
и выиграла конкурс  

«Мисс стиль «КП»!   
Стала ведущей 

прогноза погоды.  
А теперь вот  

вышла замуж.

Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 

модельер:
- Потрясающе 

красивая невеста! 
Платье-корсет 
и шлейф - как у 

истинной принцессы! 
Желаю большого 

счастья!
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      ночью            днем

Прогноз погоды на завтра, 27 июня

Иркутск +16…+19 +20…+22

Бодайбо +18…+20 +24…+25

Братск +17…+18 +19…+20

Ербогачен +13…+18 +22…+23

Тайшет +15…+16 +19…+20

Усть-Илимск +16…+17 +19…+21

Давление 719 мм рт. ст.
(норма для июня - 722)
Относительная влажность 
воздуха 59%
(норма для июня - 59%)
Ветер северо-западный, 4-5 м/с 
Восход - 04.44          Луна
Закат - 21.28           растет


